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С о в ещ а н и е  в Бу х а р е с т е

БУХАРЕСТ, 7 июля. (Спец. 
корр. ТАСС). В столице Социа
листической Республики РумыІ 
нии сегодня начало работу оче
редное совещание Политическо
го консультативного комитета 
государств —  участников Вар
шавского Договора.

В совещании принимают уча

стие делегации: Народной Рес
публики Болгарии во главе с 
Генеральным секретарем ЦК 
БКП, Председателем Государ
ственного совета НРБ Т. Живко
вым; Венгерской Народной Рес
публики во главе с  Председате
лем ВСРП Р. Ньершем; Гер
манской Демократической Рес

публики во главе с Генераль
ным • секретарем ЦК СЕПГ, 
Председателем Государственно
го совета ГДР Э. Хонеккером; 
Польской Народной Республики 
во главе с Первым секретарем 
ЦК ПОРП, Председателем Го
сударственного совета ПНР 
В. Ярузельским; Социалистиче

ской Республики Румынии во 
главе с Генеральным секрета
рем РКП, Президентом СРР 
Н. Чаушеску; Союза Советских 
Социалистических Республик во 
главе с Генеральным секрета
рем ЦК КПСС, Председателем 
Верховного Совета СССР М. С. 
Горбачевым; Чехословацкой Со

циалистической Республики во 
главе с Генеральным секрета
рем ЦК КПЧ М. Якешем.

В работе совещания прини
мают также участие главноко
мандующий Объединенными 
вооруженными силами госу
дарств—  уч5стников Варшавско
го Договора генерал армии

На снимках: в зале заседания; советская делегация.
Телеф ото ТА С С  —  ГРУЗИ Н Ф О РМ а.

П. Г. Лушев и генеральный сек
ретарь Политического консуль 
тативного комитета, замести 
тель министра иностранных дел 
СРР К. Оанча.

Совещание открыл Н. Чау 
шеску, выступивший с краткой 
приветственной речью.

Состоялись два заседания 
на которых поочередно предсе 
дательствовали глава делегации 
СССР М. С. Горбачев и гЛава де 
легации ЧССР М. Якеш.

Выступили товарищи М. С 
Горбачев, Э. Хонеккер, В. Яру 
зельский, М. Якеш, Р. Ньерш 
Т. Живков, Н. Чаушеску.

На совещании выступил « 
докладом П. Г. Лушев.

На совещании Политического 
консультативного комитета, ко 
торое проходит в атмосфере 
дружбы, товарищеского дело
вого сотрудничества, рассма 
триваются актуальные евро
пейские и мировые проблемы. 
Среди них вопросы европейской 
и всеобщей безопасности, даль 
нейшие шаги по ликвидации 
ядерного и химического ору
жия, существенному сокраще
нию вооруженных сил и воо 
ружений. Обсуждаются также 
вопросы, касающиеся дальней, 
шего развития и совершенство 
вания сотрудничества союзных 
государств в условиях новых 
реальностей, складывающихся 
в Европе и в мире.

Завтра совещание Политиче
ского консультативного коми
тета продолжит работу.

ЗАВЕРШИЛО РАБОТУ СОВЕЩАНИЕ ПКК В БУХАРЕСТЕ
Б У Х А Р Е С Т ,  8 июля. 

(ТА С С ). Сегодня здесь за
вершило работу совещание 
Политического консультатив
ного комитета государств — 
участников Варшавского До
говора. На заключительном 
заседании, проходившем под 
председательством Генераль
ного секретаря ЦК БКГІ, 
Председателя Государствен
ного совета Н РБ  Т . Живко
ва, состоялось подписание до
кумента «За стабильную и 
безопасную Европу, свобод
ную от ядерного и химиче

ского оружия, за существен
ное сокращение Вооружен
ных Сил, вооружений и воен
ных расходов».

Документ подписали: 
за Народную Республику 

Болгарию — Т . Живков: за 
Венгерскую Народную Рес
публику — Р . Ньерш; за 
Германскую Д е м ократиче- 
скую Республику— В. Штоф; 
за Польскую Народную Рес
публику — В . Ярузельский; 
за Социалистическую Рес
публику Румынию — Н. Чау
шеску: за Союз Советских

Социалистических Респуб
лик — М. С. Горбачев; за 
Чехословацкую Социалисти
ческую Р е с п у б л и к у  — 
М. Якеш.

Было принято также ком
мюнике совещания.

Совещание, прошедшее в 
обстановке дружбы и това
рищеского сотрудничества, 
показало единство взглядов 
по обсуждавшимся пробле
мам европейской и мировой 
политики, подтвердило об
щее стремление действовать 
в  интересах социализма, со

вершенствования сотрудни
чества союзных государств.

Б У Х А Р Е С Т , 8 июля. 
(ТА С С ). Сегодня из Бухаре
ста отбыла советская делега
ция во главе с Генеральным 
секретарем ЦК КПСС, Пред
седателем Верховного Сове
та С С С Р М. С. Горбачевым, 
принимавшая участие в ра
боте совещания Политичес
кого консультативного коми
тета государств — участни
ков Варшавского Договора.

В  ее составе: член Полит

бюро ЦК КП СС, Председа
тель Совета Министров СССР 
Н. И. Рыжков, член Полит
бюро ЦК КП СС, министр 
иностранных дел СССР Э. А . 
Шеварднадзе, член Политбю
ро ЦК КП СС, секретарь ЦК 
КПСС А . Н. Яковлев, канди
дат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, министр обороны 
СССР генерал армии Д. Т. 
Язов.

На аэродроме М. С. Гор
бачева с супругой, членов со
ветской делегации провожа
ли Генеральный секретарь

РК П , Президент С РР  Н. Ча
ушеску, члены Политиспол- 
кома ЦК РК П , Премьер-Ми
нистр правительства С РР  
К . Дэскэлеску. секретари ЦК 
РК П  К . Олтяну и И. Стоян, 
кандидаты в члены Полит- 
исполкома ЦК РКП  министр 
иностранных дел С РР  И. То
ту, министр национальной 
обороны С Р Р  В . Миля, дру
гие партийные и государст
венные руководители С РР .

Среди провожавших ' на
ходился посол СССР в С Р Р  
Е . М. Тяж ель ников.

НА ПЕРВОЙ СЕССИИ 
В Е Р Х О В Н О Г О  
С О В Е Т А  СССР

5 июля сессия продолжа
ла работу.

Подготовленная програм
ма коренной реконструкции 
и модернизации железных 
дорог до сих пор не принята. 
Необходимо срочно сдвинуть 
•этот вопрос с места. Следу
ет форсированно использо
вать достижения науки и 
техники, сконцентрировать 
усилия на выполнении пла
новых заданий,) повышении 
жизненного уровня железно
дорожников, укреплении дис
циплины, повышении безо
пасности движения и культу
ры обслуживания.

Н. С. Конарев поставил 
вопрос о пересмотре тарифов 
за перевозки, которые деся
тилетиями не менялись, о 
повышении ответственности 
получателей за своевремен
ную обработку адресуемых 
грузов.

В оценке деловых, органи
заторских качеств предло
женной кандидатуры, поло
жения дел в отрасли приня
ли участие депутаты Колес
ников В . И., Харнф С. Л., 
Матвейчук С. И., Бойков 
С. В ., Орехов А . П ., Сапегнн 
А. А ., Матюхим Л . И., Хад
жиев С. Н ., Генчев А. А . 
и другие. В выступлениях 
депутатов прозвучала рез
кая критика в адрес претен
дента, было выражено сом
нение в том, что он в состо
янии решить важные задачи, 
стоящие перед министерст
вом.

Большинством голосов Вер
ховный Совет СССР канди
датуру Н. С. Конарева от
клоняет,

В работе сессии объявля
ется перерыв, в течение ко
торого состоится прощание 
народных депутатов СССР 
с А . А . Громыко.

Председательствующий со
общает, что в адрес Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР поступили телеграммы 
от трудящихся, считающих 
недопустимым захоронение 
А . А . Громыко — крупного 
государственного деятеля — 
НЗ Новодевичьем кладбище.

В связи с этим ' дается 
разъяснение, что решение о 
захоронении А . А . Громыко 
на Новодевичьем кладбище 
принято по просьбе вдовы и 
всей семьи покойного.

После перерыва депутаты 
продолжили обсуждение во
проса о персональном соста
ве Совета Министров СССР.

На пост министра радио
промышленности СССР пред
лагается рассмотреть кан
дидатур]? В. И. Шимко.

В . И. Шимко поднимает
ся на трибуну. В условиях 
новой оборонной доктрины 
значение радиоэлектронных 
систем постоя н н о растет, 
сказал он. Ни один вид Во
оруженных Сил страны не 
обходится без техники, кото
рую делает Министерство ра
диопромышленности.

Оратор коснулся проблем, 
над решением которых тру
дятся коллективы отрасли. 
Он считает, что повысить 
эффективность использова
ния выделяемых средств по
зволит разработка таких си
стем и комплексов, которые 
отвечают не только требова
ниям сегодняшнего дня, но 
и далекого будущего.

При этом, по мнению вы
ступающего, важно сокра
тить сроки создания образ
цов новой техники и добить
ся их удешевления. Необхо
димо также унифицировать 
технические средства с тем, 
чтобы их можно было ис
пользовать не только в Во
оруженных Силах, но и в 
Министерстве гражданской 
авиации, метеослужбе, дру
гих отраслях народного хо
зяйства. К  примеру, рож
денная на предприятиях ми
нистерства система посадки 
корабля многоразового ис
пользования «Буран» вполне 
может быть приспособлена 
для всепогодной системы по
садки различных типов са
молетов.

Значительную часть своего 
выступления кандидат на 
пост министра СССР посвя
тил вопросам конверсии. Ос
ваивается производство бы 
товой техники. оборудова
ния для торговли и общест
венного питания. Оратор вы
сказал свои соображения о 
межотраслевом техническом 
сотрудничестве, интеграции 
различных ведомств для до
стижения конкретных целей.

В прениях по предложен
ной кандидатуре приняли 
участие депутаты Лабунов 
В. А ., Матеушук 3. К ., Под- 
знрук В  С ., Велихов Е , П.

В . И. Шимко назначается 
министром радиопр о м ы  ш- 
ленности СССР,

Вносится предложение об
судить кандидатуру н . И. 
Котляра, рекомендуемого Со
ветом Министров С С С Р на 
должность министра рыоно- 
го хозяйства СССР.

Н. И. Котляр приглаша
ется на трибуну. Излагая 
свою программу, оратор на
звал среди ключевых задач 
отрасли на нынешнем этапе 
дальнейшее увеличение ее 
вклада в реализацию Продо
вольственной програ м м ы. 
Для этого, в частности, не
обходимо значительно нара
стить перерабатыва ю щ и е 
мощности, существенно об
новить рыболовный флот и 
повысить егр техннче с к у ю  
оснащенность. .Надо решить 
много юридических, полити
ческих и коммерческих про
блем, связанных с закрепле
нием советского рыболов
ного флота в богатых про
дукцией регионах Мирового 
океана, наращивать разве
дение рыбы во внутренних 
водоемах.

Весомой задачей являют
ся совершенствование струк
туры управления отраслью, 
ее децентрализация и внед
рение экономических мето
дов хозяйствования. Эта ра
бота уже начата, но продви
гается пока крайне медлен
но. Большое внимание сле
дует уделить решению ост
рых экологических проблем 
и переустройству системы 
рыбоохраны с учетом лучше
го зарубежного опыта.

Кандидат указал на необ
ходимость улучшения усло
вий труда и быта моряков и 
их семей, сообщил, чт> а 
X I I I  пятилетке объем капи- 
таловложений в развитие со
циальной сферы отрасли воз
растет вдвое по сравнению с 
нынешним плановым периодом.

Н, И. Котляр ответил на 
вопросы депутатов.

Критические замечания, 
соображения о путях улуч
шения работы отрасли вы
сказали депутаты Косыгин 
в . В ., Сватковский В. В ., 
Егоров О. М ., Яблоков А . В .

Н. И. Котляр назначается 
министром рыбного хозяй
ства СССР.

На обсуждение дет/утатов 
выносится к а н д и  натура 
В . Г . Чирскова, рекомендуе
мого на пост министра 
строительства предприятий 
нефтяной и газовой про
мышленности СССР,

Слово для изложения про
граммы деятельности отрас
ли предоставляется В . Г . Чирскову.

Оратор признал, что в ад
рес представляемой им от
расли высказывается нема
ло критических замечаний. 
Считая их обоснованными, 
кандидат остановился на пу
тях их устранения. В  част- 
сти, отметил необходимость 
ускорения экономической ре
формы в отрасли, совершен
ствования организационных 
структур, развития аренды, 
кооперации, ликвидации низ
корентабельных производств.

В  обсуждении предложен
ной кандидатуры и проблем, 
связанных со строительством 
предприятий нефтяной и га
зовой промышленности, при-

(О кончание на 2-й стр .).

І ПЕРЕД БУДУЩИМ ОТВЕТСТВЕН КАЖДЫЙ
Руставско* производственно* объединение «Азот» по 

нрееу считается флагманом, химической промышленности 
республики. Его многотысячный коллектив, как н труженики 
других предприятий города, вносит свой весомый вклад в 
дальнейшее развитие народного хозяйства Грузни. Благодаря 
проведенной здесь в последнее время реконструкции зна
чительно возросла производительность труда, улучшились 
условия труда н быта, наметились положительные тенденции 
■ качественных и количественных показателях предприятия. 
Продукция объединения пользуется большим спросом не ме
ждународном рынке. Она поставляется во многие зарубеж
ны* страны. Вс* ато определяет финансовое и экономиче
ское положение предприятия, которое вс* увереннее ста
новится на ноги.

I

7 июля здесь побывал 
первый .секретарь Централь
ного Комитета Компартии 
Грузин Гиви Гумбаридзе. 
Он осмотрел производствен
ные корпуса объединения, 
встретился с рабочими и 
служащими, беседовал с ни
ми, интересовался условия
ми труда, заработками про
изводственников.

Проведенная реконструк
ция резко изменила не толь
ко внешний облик предприя
тия, но и содержание и ха
рактер работы. Сейчас цехи 
больше похожи на лаборато
рии с бесчисленным количе
ством приборов, работу ко
торых контролируют высо
коквалифицированные специ

алисты. Чистота, благоуст
роенные бытовые помеще
ния —- раздевалки, душевые 
свидетельствуют о том, что 
здесь думают о человеке тру
да. Не в этом ли секрет то
го, что на предприятие, где 
некогда текучесть кадров 
достигала рекордной отмет
ки, возвращаются уволив
шиеся прежде кадровые ра
бочие, охотно приходит мо
лодежь. Конечно, как ска
зал генеральный директор 
объединения Зураб Кервали- 
швили, проблем еще нема
ло. Например, пока никак 
не удается наладить взаимо
действие с поставщиками. 
Иной раз приходится всту

пать в контакты со смежни
ками своих партнеров с тем, 
чтобы они ускорили отгруз
ку сырья и, следовательно, 
дали возможность им со 
своей стороны выполнить до
говорные обязательства.

Затем здесь же состоялось 
совещание секретарей пар
тийных комитетов ведущих 
промышленных предприя
тий городов Тбилиси и Ру- 
стави. Его вел Гиви Гумба
ридзе. Состоялся откровен
ный разговор о проблемах, 
которые стоят перед нами 
на нынешнем непростом эта
пе перестройки. Неоднознач
ны эти проблемы, их не ре
шить одним наскоком. Они 
берут начало из периода, ко
торый ныне принято назы
вать командно-администра
тивным, застойным и /г. д. 
Оттуда пришли и мы, при
неся с собой, в себе, в сво
ей психологии и поведении 
его элементы. Потому, что
бы отыскать верный спо
соб лечения накопившихся 
болячек, нужно радикально 
изменить собственное мыш
ление, понимание происхо
дящего, отношение к окру
жающим. Сейчас авторитет 
работника любого ранга

складывается из реальной 
человеческой отдачи его дея
тельности. В этой связи, го
ворилось на совещании, нуж
но в корне перестроить стиль 
и методы партийной работы, 
начисто исключить из нее 
формализм, помпезн о с т ь ,  
элементы показухи. И тут 
успех будет гарантирован 
лишь при постоянном обще
нии с людьми. Умение слу
шать, вести дискуссию на 
равных, не замалчивать, не 
отгораживаться от трудно
стей, а вместе со всеми ис
кать пути их преодоления— 
вот слагаемые авторитета 
партийного работника. Демо
кратия и гласность принесли 
в нашу жизнь разнообразие 
мнений. Именно оно должно 
нас вывести на верное ре
шение острых проблем. Но 
это будет достигнуто только 
в диалоге, споре, в которых 
должны участвовать все, ко
му дорог завтрашний день 
республики, кто хочет внести 
свой вклад в становление ее 
подлинного суверенитета и 
самостоятельности. Только 
через столкновение мнений, 
совместные поиски возмож-

(Окончание не 2-Й егр.).

С е с с и я  
Верховного Совета: 
к о м м е н т а р и и  

д л я  « 3  В»

А .  Д іш и я й ь ;
«Я ГОЛОСОВАЛ  

П Р О Т И В »
•  регламент работы первой сесснн Верховного Совета 

С С С Р  было внесено изменение. По просьбе Председателя 
Совете Министров С С С Р  Н. И, Рыжкове ввиду его отъезда 
в Бухарест на совещание Политического консультативного 
комитета государств —  участников Варшавского Договор* 
верховный Совет С С С Р  прекратил на время обсуждение кан
дидатур •  состав правительства. Депутаты приступили к рас
смотрению других вопросов, •  частности, обсуждению со
става коллегии Прокуратуры СС СР.

Та, кто аидал зто заседание сессии по Центральному Те
левидению, могли заметить, что с вопросом к Генерально
му прокурору С С С Р  А. Я. Сухареву обратился депутат Вер
ховного Совета С С С Р  бригадир комплексной брнгеды домо
строительного комбината Не 5  объединения Тбилгорстрой 
Анатолий Дихтярь.

Специальный корреспондент «Зери Востоке» Виталий Це
ретели встретился с ним и попросил подробней рассказать, 
что побудило его к  выступлению.

— . К о гда  я ознакомился с 
предлож енным нем д ля  обсуж 
дения составом коллегии Про- 
куретуры С С С Р , то  сразу об
ратил внимание не одну д е 
таль : двенадцать из четырнад
цати членов будущ ей колле
гии представляли Р С Ф С Р . Для 
наш его .  4 многонационального 
государства , к том у же учи

тывая немалый численный со
став коллегии , было бы ж ела
тельным включить в него если 
не представителей каж дой со
ю зной республики, то хотя бы 
по одном у от каж дого круп
ного региона. В противном слу- 
чае я не уверен, есть ли га
рантия, что П рокуратура С С С Р 
будет работать по-ноаому, так,

как этого тр ебует врем я пере
стройки и гласности . К тому 
ж *  боле* многонациональный 
состав коллегии , мне каж ется, 
стал бы стим улирую щ им ф ак
тором в ее  деятельности .

В связи с  этим я послал кон
кретную  записку А . Я. С уха
реву, но разъяснения на этот 
счет, к сож алению , н * полу
чил, поскольку Генеральный 
прокурор объединил отеет 
ср азу  не несколько записок. 
С сы лка на то , что не везде 
есть достойны е д ля  этих дол
ж ностей кадры , м еня не удов
летворяет, тем  боле* что у 
нес в республике, кек м не ка
ж ется , есть немало довольно 
сильных с профессиональной 
точки зрения, высококвалифи
цированных юристов.

Вторая честь моего  вопро
са касалась назначения не 
долж ность первого зам естите
ля Генерального прокурора 
С С С Р  А , Д . Васильева. Скаж у 
ср азу : я голосовал протиа. По
чему? И сходя из имею щ ейся, 
хотя и небольшой пока прак

тики нашей работы , ясно в 
но, что в основном обсуж 
ние кандидатур на рукоао 
щ ие долж ности идет в ком 
сиях и комитетах. Если у 
на сессии оно длится носке 
ко десятков минут, то  в 
миссиях и комитетах заним 
часы. П оэтом у, как депут 
считаю, что долж ен прис 
ш иваться к мнению своих к 
лег из соответствую щ их 
м итетов, тем  более , что ра 
таем  мы в тесном  контакт: 
доверяем  д р у г  д р у гу . Посу 
те  сам и : «за» —  12, «против 
33, «воздерж алось» —- 15, 
ко* результат обсуж дения к 
дидатуры  А . Васильева а 
митетах по вопросам глас 
сти , прав и обращ ений гр. 
дан и по вопросам эаконо 
тельства, законности и пра 
порядка. Именно на это 
соответствие я и обратил в 
м ани* А . Я . С ухарева , ко 
рый повторно выдвинул к 
д идатур у Васильева, прав 
имея не это право, у ж * 
рассм отрение сессии Верх 
ного Совета С С С Р . С ух* | 
заварил нас, что требоаеі 
сделать состав коллегии П, 
куратуры  С С С Р  более мно 
национальным ■ будущ ем  
д ат учтено. К том у же пр 
седательствую щ ий на засе 
нии А . И. Лукьянов выска 
предположение о аозмож  
сти увеличения состава *  
легии.



НА ПЕРВОЙ СЕССИИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
О К О Н Ч А Н И Е .

Ни ли участие депутаты Ми- 
куна И. И., Рутин Р. П., 
Воронцов Н. Н., Сафин М. М., 
Н и к о л ь с к и й  В. Н., Кисин 
В. И., Ельцин Б. Н. В  ходе 
Дискуссии были высказаны 
ёврьезные замечания в адрес 
кандидата и возглавляемой 
ЙМ отрасли, внесены конкре- 
ІИые предложения.

Верховный Совет С С С Р 
Ййзначает В. Г . Чирскова ми
нистром строительства пред
приятий нефтяной и газовой 
Промышленности С С СР .

Депутатам предлагается 
Назначить на должность ми
нистра судостроите л ь н о й 
ЙЬомышленности С С С Р  И. В . 
Коксанова.

Председательс т в у  ю щ и й 
Приглашает кандидата в со- 
вТав правительства С С С Р на 
Ірибуну.

Излагая программу рабо
ты на предстоящие годы и 
Отвечая на вопросы депута
тов, И. В . Коксанов, в част
ности, сообщил, что наряду 
С собственно судостроением 
Предприятия отрасли выпус- 
Нают машины и оборудова- 

іе, приборы, технологичес- 
іе линии для медицинской 
пищевой промышленности, 

(ля торговли и аграрного 
Ібктора. Наращивается про- 

іводство товаров народно- 
потребления, только в 

)89— 1990 годах оно уве- 
ічится на 40 процентов.
В ближайший период, от

метил кандидат, необходимо 
Полностью обеспечить инте
ресы укрепления оборони
тельного потенциала страны. Основа выполнения на
меченных планов — широкое 
ЙНедрение на предприят и я х 
Судостроения нового хозяй
ственного механизма. Поэ
тому надо углублять хозрас
чет, шире внедрять аренду. 
В  ходе конверсии отрасль 
будет увеличивать выпуск 
Продукции для народного хо
зяйства. Значительное вни
мание планируется уделять 
решению социально - быто- 
ВЫх вопросов судостроите
лей, реализации разработан
ных экологических программ.

В  связи с авариями, имев
шими в последнее время ме- 
ІТо на Военно-Морском Фло- 
Те, И. В . Коксанов рассказал 

Том-, что делается для ,улуч- 
іения жизнеобеспечения ко- 
Заблей и судов.

С замечаниями й предло
жениями по обсуждаемому 
Во просу выступил депутат 
Ополинский В . А.

Большин с т  в о м голосов 
И. В . Коксанов назначается 
Министром судостроительной 
Промышленности С С С Р .

На рассмотрение сессии 
выносится вопрос о назначе
нии В . А . Брежнева на пост 
Министра транспо р т  н о г о 
Строительства С С СР .

В . А . Брежневу предлага
ется изложить концепцию 
Предстоящей деятельности 
отрасли.

Рассказав о том, что на 
Транспортных -строи т е л е й  

)зложено возведение же- 
ізных и автомобильных -до- 
)г, мостов, метрополите
не, других важных объектов, 
затор сообщил, что отрасль 
іботает стабильно. Он при

данные, свидетельствую- 
іе об этом. Сейчас трудо- 
16 коллективы министер

ша выполняют своими си-. 
Іми работ более чем на 7 

♦Нллиардов рублей. И лишь 
Шсколько процентов от это- 

объема осваивают органи- 
іции других министерств 
ведомств.
Касаясь внутренних про

блем отрасли, выступающий 
ВАметил, что наиболее остры 

>блемы социальной сферы. 
Голго считалось, что наш сб- 
13 жизни, указал он, — ко- 
гвой, со всеми вытекающи- 

из этого последствиями. 
Сейчас темпы сооружения 
{Илья возрастают.
, Одно из самых узких мест 

Ьтрасли — так называемая 
♦Незавершенка*. Выход из 

зздавшейся ситуации — в 
|Нтивном переходе на само- 

йнансирование и самоокупа
ю с ь . Полтора года работы 

этой схеме уже дали по- 
Зжительные резуль т  а т  ы. 
ізработана программа до- 
іжения наивысшего ми- 

звого уровня в развитии 
(ёхнологии . транспортн о го  

_ эительстйа. Она включает 
себя сокращение сроков 
*ения работ, улучшение их 

ічества, снижение матери- 
іоемкости и затрат ручного 
Зуда.(Мнения о канди д а т у  р е 
4 А . Брежнева, положении 
)л в министерстве высказа- 
1 депутаты Паллаев Г ., 

йлешев Н. Ф. 
і В . А . Брежнев назначает
ся министром транспортного 
Строительства С С СР .

Сессия Верховного Совета 
“?СР принимает постанов- 

іе о дополнительном из- 
шии в состав комитетов 

Ірховного Совета СССР 
ігппы депутатов Ь переводе 
(елъных депутатов из од- 

>й комиссии в другую.
4 , Депутаты обсудили неко- 
ІПрые вопросы процедурного 
характера.
ь Группа депутатов сделала 

рГірос по поводу инцидента, 
эисшедшего 4 июля с со
вким военным самоле- 

Им. Справку по этому воп- 
Ісу дал первый заместитель 
Пальника Генераль и о г о 
Габа Вооруженных Сил 
’С Р  генерал - полковник
А. Омеличев.

Совместное заседание па- 
ЙАт объявляется закрытым.

6 июля первая сессия Вер- 
Ібвного Совета С С С Р  про
должила работу.

*  *  *
6 июля, 10 часов утра.

Звонок председательствую
щего, и гул голосов стихает, 
в зале заседаний Верховного 
Совета С С С Р  устанавлива
ется строгая тишина. Фор
мирование состава нового 
правительства СССР продол
жается.

Председательст в у  ю щ и й
А . И. Лукьянов объявляет, 
что по предложению Н. И. 
Рыжкова на вакантную дол
жность министра станкост
роительной и инструменталь
ной промышленности С С С Р 
рекомендуется Н. А . Пани- 
чев. С 1986 г. он возглавлял 
эту отрасль. Решение по кан
дидатуре принято с учетом 
мнений широкого актива ра
ботников- станкостроит ель -  
ной и инструментальной про
мышленности.

Предложение по кандида
туре Н . А . Паничева пере
дается на рассмотрение в 
соответствующую комиссию 
Совета Союза.

На рассмотрение депута
тов выносится вопрос о на
значении В. М. Величко на 
должность министра тяже
лого машиностроения СССР.

В . М . Величко предостав
ляется трибуна для краткого 
выступления. По его мне
нию, многие . оперативные 
функции министерства дол
жны быть переданы предпри
ятиям, министерство же при
звано сосредоточить основ
ное внимание на решении 
стратегических задач разви
тия. В качестве примера ора
тор назвал создание ассоци
аций и объединений пред
приятий. Этот процесс полу
чил поддержку в Министер
стве тяжелого машинострое
ния СССР.

Важные проблемы отрас
ли, роль претендента на пост 
министра в их решении рас
крыли в своих выступлениях 
депутаты Лукин В . П ., Кати- 
левскнй С. М ., Манько Н. М., 
Бабченко Н . И ., Фро л о в  
К . В ., Памфилова Э. А ., Во- 
логжнн В . М.

Сессия принимает реше
ние о назначении В. М. Ве
личко министром тяжелого 
машиностроения СССР.

На пост министра уголь
ной промышленности СССР 
рекомендуется М. И. Щадов.

Председательст в у  ю щ и й 
приглашает его на трибуну 
для сообщения о деятельно
сти отрасли и ответа на во
просы депутатов.

В  своем выступл е н и и 
М. И. Щадов проанализиро
вал стоящие перед отраслью 
задачи и основные функции 
министерства в их реализа
ции. угольная промышлен
ность, отметил он, — важная 
составная часть топливно- 
энергетического комплекса 
страны, в которой сегодня 
заняты 2,7 миллиона шах
теров. Их труд тяжел и опа
сен.

Прежде чем открыть пре
ния, А . И. Лукьянов еще раз 
призвал депутатов экономить 
время, выступать динамич
но, по существу, поднимать 
актуальные проблемы.

В дискуссии по обсуждае
мому вопросу выступили де
путаты Царевский А . Л ., Цн- 
гельников А . С ., Пупкевич 
Т . К ., Михеев М. А ., Пиво
варов Н . Д . Подчеркивалось, 
что будущему министру сле
дует больше внимания уде
лять вопросам экологии, соц
культбыту, внедрению про
грессивных форм и методов 
труда, совершенствованию 
стиля управления.

Слово предоставл я е т с я 
Н . И . Рыжкову. Я  твердо 
убежден, сказал он, что се
годня М. И. Щадов — тот 
человек, который должен 
возглавить угольную про
мышленность. Но ему, види
мо, следует серьезно поду
мать о формировании нового 
поколения руководи т е л е й  
угольной промышленностью, 
о молодых кадрах/

В 1985 году, продолжал 
глава правительства, когда 
мы решали вопрос о мини
стре, в угольной промышлен
ности положение было тяже
лое, я участвовал в заседа
ниях Совета Министров, Пре
зидиума Совета Министров. 
Каждую среду на Президиу
ме рассматривались вопро
сы угольной промышленнос
ти, было много- речей, пред
ложений. По сути, правитель
ство половину своего време
ни уделяло двум отраслям 
народного хозяйства—уголь
ной промышленности и чер
ной металлургии. Разгово
ров было много, а дела — 
мало. Но вот пришли новые 
люди — Колпаков и Щадов. 
Разговоров стало гораздо 
меньше, а дела — больше. 
Когда мы решали, кому быть 
министром угольной промы
шленности, один знающий 
человек сказал: если вам 
уголь нужен, поставьте Ща- 
дова. Я  думаю, мы не ошиб
лись, это действительно че
ловек, знающий все тонкости 
горняцкого дела.

Далее Н. И. Рыжков оста
новился на некоторых нере
шенных задачах угольной 
промышленности.

Профессия угольщика, ска
зал он, — .самая тяжелая и 
в какой-то 'степени даже ге
роическая профессия. Поэ
тому многие вопросы, свя
занные с нуждами отрасли, 
требуют быстрого и серьез
ного решения.

В  угольной промышлен
ности многое сделано. В ча
стности, в свое время отрас
ли передано машиностроение.

Главными вопросами се
годня, подчеркнул оратор, 
являются вопросы социаль
ные. Нужна очень серьезная 
программа действий по со
циальному развитию шах
терских городов и поселков. 
Надо находить решения —

решения отрасли, государ
ства, решения Верховного 
Совета СССР, его комиссий  ̂
Надо изыскивать необходи
мые средства.

Касаясь вопросов, связан
ных с угольным балансом, 
Н. И. Рыжков отметил, что 
сегодня в стране есть боль
шие запасы угля. Это Связа- 

_ но с тем, что минувшая зима 
была теплой. Видимо, в этой 
ситуации следует проявлять 
больше гибкости, в частности, 
часть угольных запасов мож
но продать за валюту, реа
лизовать в нашей стране. У  
нас есть возможность сегод
ня продавать людям угля 
столько, сколько им нужно. 
А  то ведь складывается па
радоксальная ситуация: есть 
уголь и нет угля, например, 
в селах, в рабочих поселках. 
Эту проблему надо решить, 
и чем быстрее, тем лучше.

В  правительстве будет 
рассмотрен вопрос и о ва
люте для Министер с т в а 
угольной промышленности. 
Мы разрешим шахтерам тор
говать углем за границей, 
приобретать все, что им нуж
но для дальнейшего разви
тия отрасли.

В  вопросах совершенст
вования стиля управления 
отраслью, подчеркнул Пред
седатель Совета Министров 
С С СР , имеются огромней-. 
шие потенциальные возмож
ности. Я  убежден, сказал он. 
что в свое время, когда шах
ты были лишены полной са
мостоятельности, была сде
лана серьезная ошибка. Се
годня необходимо найти та
кую систему, которая дейст
вительно предоставила бы 
угольным предприятиям пол
ную самостоятельность в ре
шении производственных - и 
социальных вопросов.

Н. И. Рыжков поддержал 
предложение депутатов раз
работать серьезный закон 
по экологии, обеспечивающий 
своевременную рекультива
цию земель, находящихся в 
пользовании угольных пред
приятий.

Волыни н с т в о м голосов 
М. И. Щадов назначается 
министром угольной промы
шленности СССР.

Предлагается обсудить кан
дидатуру Н. В . Лемаева, ре
комендованного на пост ми
нистра химической и нефте
перерабатывающей промыш
ленности СССР.Н. В . Лемаеву предостав
ляется возможность изло
жить свою концепцию рабо
ты отрасли в новых услови
ях. О масштабах деятельнос
ти химиков, сказал он, гово
рят, в частности, следующие 
данные: предприятия мини
стерства производят продук
цию более ста тысяч наиме
нований на десятки милли
ардов рублей.

Кандидат на министерский 
поЬт подробно остановился 
на мерах, которые предпри
нимаются для ускорения тех
нического перевооруже н и я 
отрасли.

В рассмотрении кандида
туры на пост министра за
интересованное участие при
няли депутаты Ревенко Г . И., 
Леончев В. А., Рахимов 
М. Г ., Белоус Н . П., Нефе
дов О. М ., Хаджиев С. Н . 
и другие.

Принимается решение о 
назначении Н. В. Лемаева 
министром химической и не
фтеперерабатывающей про
мышленности СССР.

Вносится предложение на
значить министром электрон
ной промышленности СССР
В . Г . Колесникова.

На трибуне — В. Г . Ко
лесников. Рассказывая о по
ложении в отрасли и отве
чая на связанные с этим во
просы депутатов, он, в част
ности, отметил ее чрезвычай
но важное значение для ус
корения научно-технического 
прогресса.

К  особенностям отрасли 
относятся огромная номен
клатура выпускаемых изде
лий, применение многих ви
дов нестандартного оборудо
вания, использование особо 
чистых материалов, широкое 
привлечение академической 
и вузовской науки. Главной 
формой организации произ
водства являются научно- 
производственные объедине
ния. Министерство поддер
живает стремление пред
приятий к объединению в ас
социации, но многие хозяй
ственные руководители пока 
робко идут на этот шаг.

Сегодня, сказал кандидат, 
отрасль переживает трудный 
этап своей истории. Жизнь 
поставила задачу резкого ус
корения производства элек
тронных изделий. Параллель
но с этим решаются важные 
проблемы укрепления дого
ворной дисциплины и взаи
модействия с родственными 
министерствами, наращива
ния объемов выпуска това
ров народного потребления, 
активного развития социаль
ной сферы, предотвращения 
экологических сбоев.

Перспективы развития от
расли намечены в соответст
вующих постановлениях ЦК 
КП СС и Совета Министров 
С С СР , которыми предусмот
рено за шесть лет удвоить 
объем выпускаемой продук
ции. По сути, это поэтапная 
программа коренной перест
ройки отрасли.

В . Г . Колесников выска
зал сомнение в необходимо
сти стремиться к тому, что
бы конкурировать в области 
электроники с передовыми 
странами Запада. Наша цель 
скромнее, сказал он, -— удов
летворить потребности оте
чественной промышленности. 
В связи с этим кандидат ука
зал, что по стратегическим 
соображениям и вследствие

дискриминационных ограни
чений со стороны Запада Со
ветский Союз вынужден опи
раться на собственные силы 
и на углубление сотрудниче
ства с другими социалисти
ческими странами.

Выступившие в прениях 
депутаты Никитин Р. И., До
га Е. Д., Бурлацкий Ф. М., 
Велихов Е. П., Медведев
Н. Н., в частности, подчерк
нули необходимость всемер
ного расширения и углубле
ния международного сотруд
ничества, поскольку, по их 
мнению, иначе нам не удаст
ся преодолеть имеющееся от
ставание в сфере электрони
ки.

Сессия назначает В . Г. 
Колесникова министром элек- 
троннЪй п р о м ышленности 
СССР.

Депутаты переходят к об
суждению кандидатуры О. Г. 
Анфимова, рекомендуемого 
на пост министра электро
технической промышленно
сти и приборостроения СССР.

Знакомя депутатов с кон
цепцией развития отрасли, 
претендент особое внимание 
уделил проблемам совершен
ствования управления на ос
нове экономических методов. 
Он сообщил, что с начала 
июля более двадцати пред
приятий перешли на новую 
систему, суть которой — в 
отходе от жестких нормати
вов. Заработанные средства 
трудовые коллективы смо
гут расходовать по собствен
ному усмотрению. Однако 
роль регулятора при расче
тах с бюджетом будет пре
доставлена дифференциро
ванному налогу.

Благодаря этому появля
ется реальная возможность 
ускорить научно-технический 
прогресс, активнее бороться 
за высокое качество и кон
курентоспособность продук
ции, рост объемов выпуска 
товаров народного потребле
ния. Большое внимание кан
дидат уделил проблемам эко
номии сырья и материалов, 
энергии, средств.

В отрасли, сказал он, серь
езно занимаются социальны
ми делами. Например, за три 
последних года планы по 
вводу жилья перевыполнены. 
В этой сфере используется 
часть мощностей, снятых с 
промышленного строитель
ства. Больше внимания, чем 
прежде, уделяется производ
ству товаров народного по
требления. Однако их выпуск 
растет не столь быстро, как 
хотелось бы. По ряду пози
ций существует дефицит. Для 
преодоления «узких мест* 
потребовалась переспециали
зация ряда цехов и заводов. 
В  этих условиях, подчерк
нул оратор, стилем работы 
аппарата министерства все 
больше становятся экономи
ческие методы управления, 
его приближение к людям, 
реальным делам.

По обсуждавшемуся во
просу высказались депутаты 
Остроухое В. А., Шамихин
А. М., Смирнов Д. Г.

О. Г . Анфимов утвержда
ется на должность министра 
электротехнической промыш
ленности и приборостроения 
СССР.

Председательству ю щ и й
оглашает просьбу Н. И. Рыж
кова в связи с его отъездом 
в Бухарест на заседание По
литического консультативно
го комитета государств — 
участников Варшавского До
говора не рассматривать в 
его отсутствие кандидатуры 
в состав правительства.

Эта просьба удовлетворе
на.

Вечернее заседание Вер
ховного Совета СССР нача
лось .с  рассмотрения вопро
са об избрании Верховного 
суда СССР.

Слово предоставл я е т с я 
председателю Верховного су
да СССР Е. А. Смоленцеву. 
Поблагодарив депутатов за 
оказанное ему высокое дове
рие, он заверил, что все свои 
силы, возможности, способ
ности обратит на то, чтобы 
максимально способствовать 
утвержд е н и ю - законности, 
объективности и справедли
вости в деятельности Вер
ховного суда.

Оратор внес на рассмотре
ние депутатов предлагаемый 
состав Верхо в н о г о суда 
С С СР . Он отметил, что все 
кандидаты имеют высокую 
квалификацию и большой 
опыт. Среди них представи
тели различных националь
ностей, возрастов и профес
сий.

Е . А . Смоленцев ответил 
на вопросы депутатов.

С разъяснением выступил 
заместитель п р е дседателя 
Комитета Верховного Совета 
С С С Р по вопросам законо
дательства, законности и пра
вопорядка Ю . X . Калмыков.

В обсуждении приняли 
участие депутаты Миннул- 
лин Т. А., Генчев А. А., Го
лик Ю. В., Воронцов Н. Н., 
Сагдиев М. Р., Лубенченко 
К. Д., Грязин И. Н., Подзи- 
рук В. С., Гдлян Т. X., Мед
ведев Р. А.

Заслушав кандидатов на 
руководящие посты, сессия 
большинством голосов изби
рает заместителями предсе
дателя Верхо в н о г о суда 
СССР А . М. Филатова и 
Р . Г . Тихомирнова. Предсе
дателем судебной коллегии 
по гражданским делам из
бран В . И. Замятин, предсе
дателем судебной коллегии 
по уголовным делам —- С. Б. 
Ромазин, председателем во
енной коллегии — Н. А . Пе
тухов. Утверждены все пред
ложенные к рассмотрению 
кандидатуры членов и народ
ных заседателей Верховного 
суда СССР.

Депутаты не поддержали 
кандидатуру С. И. Гусева на 
пост первого з а м  естителя 
председателя Верховного су
да СССР.

Ряд мест в составе Вер
ховного суда СССР остают-, 
ся пока н е з аполненными. 
Кандидатуры на них намече
но рассмотреть позднее.

Председательствующий на
помнил, что в соответствии 
с Конституцией в состав Вер
ховного суда СССР входят 
по должности председатели 
Верховных судов союзных 
республик.

Были рассмотрены неко
торые текущие вопросы.

Заседание закончено.
*  *  *

В Москве, в зале заседа
ний Верховного Совета СССР, 
7 июля продолжила работу 
первая сессия Верховного 
Совета СССР.На совместном заседании 
палат рассмотрен вопрос о 
составе коллегии Прокурату
ры СССР.

Слово для предложения 
кандидатур предоставляется 
Генеральному п р о к  урору 
СССР А. Я. Сухареву. Он 
принес глубокую благодар
ность за оказанное ему до
верие и выразил надежду 
на то, что такое же взыска
тельное доверие будет оказа
но и кандидатам на другие 
руководящие посты в Про
куратуре СССР.

Предлагаемый состав кол
легии, подчеркнул оратор, 
способен при сохранении пре
емственности и намечаемом 
частичном обновлении обес
печить выполнение сложных 
задач, которые возлагаются 
сегодня на П р о к  уратуру 
СССР.

А. Я . Сухарев коротко оха
рактеризовал предлагаемых 
кандидатов, ответил на во
просы депутатов.

С разъяснением от имени 
комитетов Верховного Сове
та СССР по вопросам зако
нодательства, законности и 
правопорядка и по вопросам 
гласности, прав и обращений 
граждан выступил замести
тель председателя Комитета 
по вопросам законодательст
ва, законности и правопоряд
ка Ю. X. Калмыков.

Депутаты переходят к рас
смотрению кандидатур.

А. Д. Васильеву, рекомен
дуемому на пост первого за
местителя Генерального про-' 
курора СССР, предоставляет
ся трибуна для ответа на во
просы.

В  обсуждении его канди
датуры приняли участие де
путаты Гдлян Т. X., Бобыле
ва Е. Ф., Энгвер Н. Н.

Большин с т в о м голосов 
сессия утверждает А . Д . Ва
сильева первым заместите
лем Генерального прокурора 
СССР.

В  связи с отсутствием на 
заседании большого числа 
членов Верховного Совета 
СССР и возникшими трудно
стями при голосовании на 
сессии состоялась продолжи
тельная дискуссия по неко
торым процедурным вопро
сам. В  ней приняли участие 
депутаты Пенягнн А. Н., 
Блаев Б. X ., Юдин В< Д., 
Примаков Е. М., Медведев 
Р. А., Нишанов Р. Н., Гаер 
Е. А. и другие.

Подводя итоги обсужде
ния, А. И. Лукьянов, в ча
стности, подчеркнул, что с 
тех пор, как депутат избран 
в коллегиальный, представи
тельный орган государствен
ной власти, он обязан прини
мать активное участие в дея
тельности Верховного Сове
та, комитетов и комиссий.

Депутат несет ответствен
ность не только перед свои
ми избирателями. Верхов
ный Совет может заслушать 
сообщение депутата о вы
полнении им депутатских 
обязанностей.

Председательствующий со
общает, что в составе Ман
датной комиссии Съезда на
родных депутатов СССР бу
дет создана подкомиссия по 
депутатской деятельности и 
этике.

Некоторые депутаты поста
вили вопрос о необходимости 
проведения повторного об
суждения и голосования по 
кандидатуре А . Д. Васильева.

Большинством голосов это 
предложи н и е отклоняется, 
назначение А . Д. Васильева 
подтверждается.

Сессия заслушивает пре
тендентов на другие руково
дящие посты в Прокуратуре 
СССР, обсуждает их канди
датуры. В  дискуссии приня
ли участие депутаты Рубике
A. П., Горбунов А. В., Бол
дырев Ю. Ю., Алексеев С. С., 
Струков Н. А., ПогосянГ. А., 
Очиров В. Н., Собчак А. А.,° 
Подзцрук В. С. и другие.

Верховный Совет СССР 
утверждает заместителями 
Генерал ь н о г о прокурора 
СССР И. П. Абрамова, В. И. 
Андреева, Я . Э. Дзенитиса,
B . И. Кравцева, А . С. Побе- 
жимова, Главным военным 
прокурором — заместителем 
Генераль н о г о прокурора 
СССР А . Ф . Катусева. Чле
нами коллегии Прокуратуры 
СССР утверждены также
C. А . Емельянов, В . И. Илю
хин, И. И. Карпец.

Рассмотрение других кан
дидатур в состав коллегии 
Прокуратуры СССР будет 
продолжено на следующем 
совместном заседании палат.

На сессии возобновилась 
дискуссия по процеду р н ы м  
вопросам.

На этом совместное засе
дание палат объявляется за
крытым.

10 июля первая сессия. 
Верховного Совета СССР 
продолжит работу.

(ТА СС ).

Рыбной индустрии принадлежит большая 
роль ■ реализации Продовольственной прог
раммы страны. Теперь перед отраслью сто
ит задача не только добыть рыбу, но и по
лучать из нее высококачественные продук
ты, которые пользовались бы спросом у на
селения.

Свой профессиональный праздник —  День 
рыбака —  встречает и коллектив Аджарского 
управления рыболовного флота.

Четко и слаженно работают экипажи ры
баков, возглавляемые калитанами-бригадира-

ми Гиви Уклеба, Вааком Мадояном, Чабуки 
Девдариани. Стабильно высокие показатели у 
приемо-транспортного судна ПТС-68, с опе
режением графика трудится коллектив цеха 
обработки рыбы — цех пресеров.

Н а  с н и м к а х :  сейнеры уходят в море;
старший помощник капитана ПТС-68 Автан
дил Горгиладзе, матрос Теймураз Дохадзе и 
капитан Бадри Беридзе (слева направо); лов 
рыбы у берегов Аджарии.

Ф о то  Н. Анастасьева.
(Фотохронике ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

В Президиуме 
Верховного Совета 

Грузинской ССР
В газете «Комунисти» за 5 июля с. г. опубликовано обра

щение группы депутатов Верховного,,Совета Грузинской ССР  
к депутатам республики —  «Своевременно и совместно ре
шать злободневные вопросы».

П резидиум  Верховного С о
вета Грузинской С С Р  считает 
необходимым довести д о  све
дения общ ественности и депу
татов республики, что затро
нутые в обращении важней
шие вопросы обсуж дались на 
Президиуме Верховного С ове
та  Грузинской С С Р , и в соот
ветствии с постановлением от 
20 июня с. г. созданы комис
сии и рабочие группы по и зу
чению этих вопросов, в состав 
которых входят народные д е 
путаты С С С Р , депутаты  Вер
ховного Совета Грузинской 
С С Р , ученые, представители 
общ ественности республики.

Создана комиссия по вопро
сам  политической и правовой 
оценок нарушения Договора 
м еж ду Грузией и Советской 
Россией, заклю ченного в 1920 
го ду , под председательством 
депутата А . Д . А лексидэе . В 
состав комиссии входят: Л . А . 
А лекси дзе , О . И. Гигинеишви- 
ли , Р. Ш . Табукашвили, Ю . М . 
Качарава, Н. И . Кйквадзе, Л . Н. 
М атарадзе, А . М . М ентеша- 
швили, 3 . В. Ж вания, У . И. Си- 
дам онидзе, Д . Г. С тур уа , А . Н. 
С ур гулад эе , И. М . Табагуа, 
Г . И. Панджикидзе, Г . Д . Дж а- 
вахишвили.

Создана комиссия по изуче
нию иммиграционных процес
сов в республике и разработ
ке соответствую щ их предло
жений под председательством  
депутата Д . А . Чарквиани. В 
состав комиссии входят : А . М. 
Апакидзе, Ш . В . Горгодзе, 
Р. Б. Гордезиани, В. В. Гудж а- 
бидзе, А . Н. Кацадзе , М . К. 
М амардашвили, Р. В. М етре- 
вели, Г . 3 . Мирианашвили, 
Т . Н . Ониани, Л . Д . С аникидзе, 
Р. Т. С акварелидэе , А . В. С у- 
лаберидэе, М . Г. У гр ехели д зе , 
В. М. Ш ам иладэе , Г. Ш . Цици- 
швили, В. Ш . Дж аош вили.

При конституционной комис
сии созданы рабочие группы : 
по осущ ествлению  реального 
суверенитета Г р у з и н с к о й  
С С Р  — председатель  Т. Г. Ш ав- 
гулидэе , члены : Э . Д . Ам аш у- 
кели, А . В. Бакр адзе , В. О . Ко- 
бахия, В . Г. Л ордкипанидзе, 
Г . Д . Л ор дкипанидзе , М . И. 
М ачавариани; по разраб о т  к е 
введения статуса гражданина 
Г рузинской С С Р  —  председа
тель С . М . Д ж орбенадзе , чле
ны: С . И. Гогиберидзе , Т. В. 
Ростиашвили, Г . И. П андж ики
д зе , В. А . Ш араш енидзе , Т. Г. 
іііаш иаш вили , Н . 3 . Чавчава- 
д зе ; по разработке условий 
действия законов С С С Р  на те р 
ритории Грузинской С С Р  — 
председатель А . И. Каасадзе , 
члены: О . К . Гонадзе , Г. X .
Э м ири дзе , 3 . А . Квачадзе, 
Н . Г . Черкезиш вили, Т . Н . Чхе
и д зе ; по разработке вопросов 
восстановления национальных 
воинских форм ирований и не
сения военной служ бы при
зывниками республики на тер 
ритории Грузии —  председа

тель Г . Н . Енукидзе , члены: 
А . А . Качмазов, Ш . Д . Кикна- 
д зе , И. Н . Цицишвили, М . М. 
Хананашвили.

Данные комиссии и рабочие 
группы приступили к работе. 
Им предстоит серьезная ра
бота по созданию соверш ен
ных докум ентов. П осредством 
прессы и -телевидения комис
сии и рабочие группы систе
матически будут сообщать 
общ ественности республики о 
своей деятельности . На засе
даниях П резидиума Верхов
ного Совета Грузинской С С Р  
регулярно будут рассматри
ваться итоги работы, проде
ланной комиссиями и рабо
чими группами. (

Ком иссия по подготовке 
проектов Закона Грузинской 
С С Р  об изменениях и допол
нениях к Конституции (О снов
ному Закону) Грузинской С С Р , 
Закона Грузинской С С Р  о вы
борах народных д е п у т а т о в  
Грузинской С С Р  и ' Закона 
Грузинской С С Р  о выборах 
народных депутатов местных 
Советов народных депутатов 
Грузинской С С Р  работает под 
председательством  Г. Г . Гум- 
баридзе. В состав комиссии 
входят около 70 депутатов, 
ученых, общ ественных деяте
лей.

Крайне важно, чтобы каж
ды й депутат осознал, что вне
сение в указанные документы 
насущ ны х, всесторонне про
д ум анны *, неотложных изме
нений является актуальной за
дачей.

В результате обсуж дения 
на заседании П резидиум а за
конопроекты о Конституции и 
выборах будут вынесены на 
всенародное обсуж дение и 
только после этого станут 
предм етом  обсуж д е н и я на 
сессии. Так Же будут пред
ставлены общ ественности ' и 
сессии заключения и законо
проекты названных комиссий 
и рабочих групп.

П родолж аю т работу создан
ная С ъездом  народных д е
путатов С С С Р  комиссия по 
расследованию  обстоятельств, 
связанны х с событиями 9 ап
реля 1989 года, и комиссия 
Верховного Совета Грузин
ской С С Р  по этому вопросу. 
Результаты  бу^ут . доложены 
сессии Верховн о г о  Совета 
С С С Р  и сессии Верховного 
Совета Грузинской С С Р .

С учетом  значительного объ
ема предстоящ ей работы со
зыв сессии Верховного С ове
та  Грузинской С С Р  предпола
гается в сентябре с. г.

Все депутаты  по желанию 
могут принять участие в д е я
тельности названных комиссий 
и рабочих групп.

Д ля справок обращ аться в 
Президиум  Верховного Совета 
Грузинской С С Р . Телеф оны : 
93-32-93; 93-16-10; 99-05-48.

ОБЩАЯ Б Е Д А - 
ОБЩАЯ ЗАБОТА

Решением Президи у м а  
Верховного Совета Грузин
ской С С Р  образована ко
миссия по вопросам изуче
ния иммиграционных про- Ъ 
цессов в республике , и ф  
пресечению допущенных в 
этом отношении недостат
ков и ошибок. Председа
тель комиссии ■— депутат 
Верховного Совета Грузин
ской ССР Джансуг Чаркви
ани.

На очередном заседании 
комиссии были рассмотрены 
вопросы учета демографиче
ского фактора в социально- 
экономическом развитии Гру
зии в связи с ее переходом 
на экономическую независи
мость и самофинансирование. 
Указывалось, что за послед
нее время в Грузии сложи
лась сложная демографичес
кая ситу а ц и я. Во мно
гих районах респ у б л и- 
ки уровень рожд а е м о -  
сти крайне низок и при его 
сохранении на длительное 
время не может быть обеспе
чено нормальное воспроиз
водство населения. В  неко
торых же районах этот по
казатель, напротив, значи
тельно выше, чем в среднем 
по республике.

Перегруженность малых 
сел, особенно высокогорных, 
огромным количеством жи
лых домов, других сооруже
ний, их скученность, отсут
ствие надежных, прочных до
рог при их крутизне явля-, 
ются одной из причин ополз
невых явлений, других при
родных аномалий, как это 
имело место недавно в Ад
жарии.

Озабоченность ' вызывают 
не только нарушения пропор
ций в воспроизводстве насе
ления, гармонии националь
ного развития, но и серьез
ные просчеты, ошибки, а в 
ряде случаев и явное пре- 
ступно-хала'гное отношение к 
нуждам и запросам коренно
го населения. Не хватает 
детских дошкольных учреж
дений, школ, учеба в них 
идет на низком уровне, в 
отдельных районах жилищно
бытовые условия крайне низ
ки, имеются безработные.

На комиссии был постав
лен вопрос о строжайшем на
казании всех тех, кто ради 
денег готов на сделку с со
вестью, идет на любое демо
графическое преступление.

Комиссия отметила, что 
одной из неотложных задач 
является упорядочение рас
пределения трудовых, произ
водственных и других ресур
сов по территории всей рес
публики, устранение диспро
порции, в результате чего 
значительная часть этих ре
сурсов оседала, в полном 
смысле этого слова, в круп
ных городах и промышлен
ных центрах. Необходимо 
резко увеличить объемы жи
лищного, культурно-бытово
го, медицинского, школь
ного и дошкольного строи
тельства в экономически сла
бых районах, где до сих пор 
сказываются отрицательные' 
последствия миграции корен
ного грузинского населения.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ )

Сегодня — День рыбака

СЕЙ Н ЕРЫ  УХОДЯТ В МОРЕ
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но достижение подлинной 
консолидации всех сил об
щества.

Среди множества вопро
сов, поднятых на совещании, 
предметом особого разговора 
стали межнациональные от- 
гіошения. Эпоха перестрой
ки обнажила серьезные упу
щения и ошибки прошлого 
в этой области по всей стра
не и, разумеется, в много
национальной Грузии тоже. 
Недавние события в районах 
Нижней Картли всколыхнули 
всю республику. На совеща
нии отмечалось, что в ре
зультате работы, проведен  ̂
ной партийными, советскими 
и правоохранительными орга
нами, общественностью, об
становка в Марнеульском, 
Болнисском и Дманисском 
районах постепенно входит 
в обычное русло. Функцио
нируют предприятия и уч
реждения, выпол н я ю т ся 
сельскохозяйственные рабо
ты на полях и фермах, вос
становлен общественный по
рядок. В  последние дни фак
тов правонарушений не от
мечалось, не было случаев 
конфликта на межнациональ
ной основе. Положение пол-Іностью контролируют пар
тийные и советские органы, 
силы Министерства внутрен
них дел республики. Энер
гично работает правительст
венная комиссия.

Такой позитивный поворот 
опасной обстановки, подчер
кивалось на совещании, стал 
возможным благодаря объе
динению усилий обществен
ности и власти. Наш на
род, трудящиеся, молодежь 
не поддались слепым эмоци
ям, на провокации, не изме
нили своим идеалам, тради
циям, своей природе. В иск
лючительно сложной и на
пряженной обстановке рядом 
с Центральным Комитетом 
партии, правительством рес
публики встали наша интел
лигенция, ее лучшие пред
ставители, • молодежь, акти
висты общественного движе
ния, трудящиеся.

Особо следует сказать о 
тбилисцах, которые ни на 
минуту не теряли спокойст
вия и благоразумия. В  горо
де бесперебойно работали 
все заводы и фабрики, уч
реждения, не прекращались 
занятия в вузах и школах, 
не было митингов и демон
страций, не произносилась 
оскорбительных слов в адрес 
людей другой национально
сти.

Именно выдержка и бла
горазумие, спокойствие, вз
вешенный и ответственный 
подход позволили с самого 
начала взять под контроль 
исключительно взрывоопас
ную ситуацию, управлять и 
регулировать явления, успо
коить взволнованный народ, 
выявить подстрекателей и 
организаторов конфликта и 
своевременно изолировать 
их от общества. Уже возбуж
дено 22 уголовных дела, вы
явлено большинство органи-. 
заторов хулиганских акций, 
изъяты сотни 'единиц ору
жия.

Правоохранительные ор
ганы усилят работу с тем, 
чтобы ускорить расследова
ние. Своевременно и до кон
ца будут установлены все 
детали, причины и предпо
сылки происшедших в этих 
районах провокационных ак
ций, названы все виновни
ки, организаторы и подст
рекатели хулиганских ак
ций, разжигания межнацио
нальной розни. Кто бы они 
ни были, будут отвечать пе
ред законом. Этого требу
ют законы, справедливость, 
широкая общественность рес
публики, авторы тысяч пи
сем, телеграмм, коллектив
ных заявлений, поступивших 
в ЦК КП Грузии, другие 
республиканские орг а н ы, 
представители разных на
циональностей.

Одним словом, со всей 
объективностью и принци
пиальностью будут рассле
дованы все обстоятельства 
происшедшего, все получит 

, свое название, правильную, 
принципиальную оценку. В 
своем недавнем выступле

нии по Центральному теле
видению М. С. Горбачев во 
всеуслышание заявил, что 
мы будем непримиримы с 
теми, кто хочет в спекуля
тивных, часто в явнб пре
ступных целях использовать 
возникшие разногласия в 
межнациональных отноше
ниях. И если кое-где необхо
дима непримиримость, это 
прежде всего можно сказать 
в отношениях тех, кто соз
нательно разжигает межна
циональную рознь. Это игра 
с огнем.

Межнациональные отно
шения, подчеркивалось на со
вещании, наиболее тогікая 
сфера. Тут губительны эмо
ции и поспешность, пристра
стный, поверхностный, одно
сторонний подход к явле
ниям. Несомненно, резуль
таты расследования проис
шедших в Марнеульском, 
Болнисском и Дманисском 
районах событий потребует 
осуществления в этом регио
не соответствующих конст
руктивных организационных 
и идеологических мероприя
тий. Видимо, недостаточно 
будет изолировать тех, кто 
сеет межнацио н а л ь н у  ю 
рознь, не уважает традиции 
грузинского народа, других 
проживающих в республике 
народов. Мы решительно бу
дем освобождаться от тех 
партийных, советских, право
охранительных и хозяйствен
ных работников, кто прояв
ляет политическую близору
кость, вовремя не замечает 
или не желает заметить тех, 
кто извращает межнацио
нальные отношения, сеет 

' между людьми недоверие, 
натравливает их друг на дру
га.

Подчеркивалось, что ны-\ 
нешнее руководство респуб
лики готово вместе с наро
дом решать наиболее важ
ные национальные пробле
мы. Об этом четко было за
явлено и с трибуны Съезда 
народных депутатов СССР. 
Вскоре ведущие специалисты 
разработают проект концеп
ции партийной организации 
республики в области нацио

нального развития и пред
ставят его на всенародное 
обсуждение. В проекте* най
дут отражение коренные ин
тересы не только грузинско
го, но и всех проживающих 
здесь народов, которых свя
зывают с нами традицион
ная дружба, взаимное ува
жение; взаимопонимание, об
щие радости и трудности.

Естественно, эти хорошие 
замыслы не должны остать
ся на бумаге. Именно для 
Этого нужные спокойствие, 
Дорядок, уважение друг к 
Другу и к закону, мудрость 
и благоразумие. Невозможно 
решать назревшие пробле
мы в напряженной, взрыво
опасной обстановке. Пере
стройка, демократия и глас
ность решительно требуют 
повсеместного соблюдения 
общественного порядка, за
кона и законности. Это ка
сается всех, независимо от 
национальности, должност
ного или общественного по
ложения. Закон должен осу
ществляться в полной мере, 
работать в полную силу. Без 
этого не избежать анархии, 
беспорядков, антиобществен
ных эксцессов.

В  этом важном деле вме
сте с общественностью, ин
теллигенцией, молодежью 
решающую роль должен сыг
рать наш рабочий класс. Ус
пех дела зависит от благо
разумия, сплоченности и кон
солидации народа. В такой 
сложной обстановке всякая 
неорганизованность, недис
циплинированность,' ослабле
ние трудового ритма, даже 
незначительное отступление, 
не говоря уже о каком-либо 
непродуманном серьезном 
проступке, пров о к а ц и и, 
прежде всего нанесет вред 
нам. поколеблет основу ав
торитета нашей республики, 
нашего народа.

В работе совещания при
нимал участие первый заме
ститель Председателя Совета 
Министров Грузинской ССР, 
председатель Госагропрома 
республики Гурам Мгеладзе.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

МВД ГРУЗИНСКОЙ ССР 
СООБЩАЕТ I /

В  результате предприни
маемых партийными, совет
скими и административными 
органами мер, состоявшихся 
накануне встреч представи- 
телёй общественности Азер
байджана и Грузии, а также 
широкой разъяснитель ной 
заботы 8 июля в районах 
-Іижней Картли— Марнеуль
ском, Болнисском и Дманис
ском — сохранялась Стабиль
ная обстановка. Каких-либо 
эксцессов, н е с  анкциониро- 
ванных митингов, собраний, 
которые осложнили бы об
становку, не происходило. 
Продолжается работа по ра
скрытию и расследованию 
совершенных ранее в данном 
регионе преступлений и пра
вонарушений.

М ВД Грузинской ССР от
мечает, что, несмотря на не
однократные просьбы, про
должают иметь место факты 
приезда из Тбилисй в эти 
районы отдельных граждан 
без служебной или семейной 
необходимости, что может 
непроизвольно вызвать те 
или иные осложнения. Руко
водство Министерства внут
ренних дел, местные партий
ные и советские органы еще 
раз убедительно просят воз
держаться от таких посеще
ний.

Предпринимаются все не
обходимые меры для даль
нейшей стабилизации ситуа
ции. Положение в регионе 
находится полностью под 
контролем.

Пресс-группа 
М ВД Грузинской ССР.

СООБЩЕНИЕ ТАСС
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мин. по м осковскому времени 
в Советском  С ою зе на поли
гоне в районе Семипалатинска 
произведен подземный ядер- 
ный взрыв мощ ностью  до  20 
килотонн.

Указанное испытание про
изведено в целях соверш ен
ствования военной техники.

Радиационная обстановка в 
районе испытания й за преде
лами полигона нормальная.

А  ж и зн ь  берет свое...
Многйе районы нашей республики приняли переселенцев 

из Сванети и нагорной Аджарии, пострадавших от стихий
ного бедствия. В местах нового поселения для них построе
ны села с объектами социально-культурного назначения, они 
обеспячяны работой...

Правительство республи
ки, местные советские и пар
тийные органы делают все, 
чтобы как можно полнее 
удовлетворить их запросы,

ется для обеспечения продо
вольствием, промтоварами, 
топливом. Уже созданы не
обходимые запасы всего, что 
может понадобиться новосе
лам.

Кто координирует всю— Не только в вагонах, 
но и в палатках. Многих вре- эту работу? 
менно приютили в своих до- — Большой объем рабо- 
мах жители, Ахалцихского, ты осуществляет правитель-

________ г _ „     г _ Ахалкалакского. Аспиндзско- ственная комиссия во главе
создать условия, чтобы • они го районов. Кроме того, мы с Н. А . Читанава. Кроме то-
как можно быстрее почувст- поселили часть и в турба- го, в Совете Министров, Гос-

зах. Так что, как видите, плане, ряде регионов респуб-
медлить со строительством лики, при министерствах и
никак нельзя.

— А  какие дома строятся 
для них?

— Вот здесь у нас пока 
самая «слабая точка». Вы, 
конечно, видели новые села,

вовёли себя полноправными 
хозйевами новых мест.

Что делается для этого, 
какие принимаются меры, 
как встречает местное насе
ление переселенцев? Об этом 
наша беседа с первым заме

стителем Председателя Сове-

ведомствах созданы специ
альные группы, в обязан
ность которых входит коор
динация действий всех орга
низаций, занятых этой от
ветственной и благородной

ССР Отаром Квилитая.
— Сразу же скажу, — 

говорит Отар Владимиро
вич, — что нам предстоит 
расселить на новых местах 
5.050 семей из Сванети и 
нагорной Аджарии. К  ни»'

та Министров Грузинской где уже живут многие пере- работой. Назову лишь неко-
селенцы. Бесспорно, они кра- торых руководящих работни- 
сивы, дома удобны, но.,, од- ков. непосредственно отве- 
нообразны. В  темноте их лег- чающих за создание нор- 
ко спутать один с другим. А мальных условий для пере- 
люди, особенно сельские жи- селенцев. Это заместитель 
тел и, хотят своеобразия, не- Председателя Совета Мини-

нагсшнои Апжавии п  ни», повторимости. Мы дали за- стров республики 3. А . Ла- ч вдп Дания институтам на разра- бахуа, Председатель Совета 
вотку различных проектов Министров Аджарской АССР 
домов, но дело это ими не- Г . Е . Чигогидзе. Определен- 
простительно затягивается, ный участок поручен и мне. 
Хотя, должен сказать, на се- К  сказанному необходимо 
годня мы располагаем почти добавить, что в исполкомах 
сотней готовых вариантов Советов народных депутатов 
одного проекта. Однако это тех районов, куда переселя- 
далеко не то. Новоселы ются люди, создан специаль- 
должны иметь возможность ный штат заместителя пред- 
выбрать проект по своему седателя, который будет за- 
желанию, в соответствии со • ниматься исключительно де- 
своими потребностями и лами переселенцев, на месте

из районов Верхней Имере- 
ти... Задача необычайно 
сложная, если учесть острей
ший дефицит времени — 
ведь лето в тех регионах, 
где предполагается строи
тельство новых сел, очень 
короткое. К примеру, в Джа- 
вахети зима наступает уже 
в конце октября— в начале 
ноября. Значит, требуется 
мобилизация всех сил игорпств К  пяпѵ' сложностей ВКУС0М- ВеДь человек строит оперативно решать все воз- средств. К  ряду сложностей жилище не на год или Никающие вопросы.

) « Ш А А О М »  В С Е М  Н А М
Зал Грузинского республиканского общества «Знание» не 

смог вместить всех желающих попасть на вечер «Из Грузии 
в Израиль», посвященный многовековой дружбе грузинского 
и еврейского народов. Он состоялся по инициативе правле
ния общества и народных университетов Научно-информаци
онного центра при Министерстве народного образования 
Грузинской ССР.

П од тбилисской крышей в 
старом Верийском квартале 
собрались прибывшие накану
не гости из Израиля, грузин

с к и е  евреи и общ ественность 
р есп уб л и ки . И грузинам , и ев
реям  приятно было осозна
вать, что они люди одних кор

ней —  зем ли грузинской . С та
рые, но давно не видевшиеся 
д р узья  заключали д р у г  друга 
в объятия, вспоминали дни 
детства и отрочества, про
шедшие на б е р е га х ' Куры  и 
Риони, на узких улочках всеми 
лю бимого Тбилиси. Грузин

ские песни и стихи сменялись 
еврейскими. «Ш алом алей- 
хем » —  мир вам, таков был 
лейтмотив выступлений.

Ведущ ий вечера политиче
ский обозреватель Абон Ци- 
циашвили вместе с  академ и
ком АН Грузии Константином 
Ц еретели , Гурам ом Крихели, 
Нодаром Парла г  а ш в и л и, 
Д ж ансугом  Чарквиани, д р уги 
м и представителями общ ест
венности обеих стран говорил 
о развитии взаимоотношений 
м еж д у  грузинским и еврей

ским народами сквозь века 
и события.

А  все началось двадцать 
шесть веков назад, когда на 
грузинской земле были осно
ваны первые еврейские посе
ления. С  тех пор много воды 
утекло , но друж ба м еж ду 
двум я народами крепнет из 
года в год.

В 1970 году первая группа 
Людей еврейской националь
ности отправилась на ісвою 
историческую родину —  в 
Израиль. С пустя пятнадцать 
лет всем у миру стал известен 
феномен братских взаимоот
ношений грузин и евреев. Вы
ходцы из древней Иберии со

здали в Израиле центры гру
зинской духовной и матери
альной культуры  —  ещ е один 
очаг друж бы  и взаимной люб
ви, неотделим ую  часть гру
зинской цивилизации.

Гурам Крихели, гость из 
И зраиля: Вначале нам было
трудно . Соверш енно не зная 
страну, ее язы к и быт, трудно 
было рассчитывать на многое. 
За  достойное место под 
солнцем Израиля пришлось 
постоять, именно тогда во
ш ел прочно в политический 
лексикон Израиля термин 
«грузинская забастовка», ко
торый сейчас известен всем.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

добавляется и острый недо
статок строительных мощно
стей. Судите сами: 40 про
центов их направлены нами 
на помощь братской Армении 
для ликвидации последст
вий разрушительного дека
брьского землетрясения, 10 
процентов находятся на Ук
раине, в Славутиче. Это 
значит, что нам приходится 
маневрировать только поло
виной того, что у нас есть...

— Как же вы обходитесь?
— Задействовали все ре

зервы, подключили практи
чески все министерства и ве
домства. Очень надеемся на 
помощь студентов вузов и 
техникумов, которым пред
стоит провести трудовой се
местр на строительстве но
вых сел. Кстати, первые от
ряды студентов уже прибы
ли в районы Южной Грузии 
и приступили к работе:

— Нам известно, что часть 
пересел е и ц е в из нагорной 
Аджарии пока живет в же
лезнодорожных вагонах...

два, а на десятилетия, пере
дает его своим детям и вну
кам. Программа строитель
ства рассчитана на два го
да. Так что дел, как говорит
ся, непочатый край.

— Что вы можете сказать 
об условиях, создающихся 
для переселенцев?

— Стараемся максималь
но учитывать все их поже
лания, вплоть до того, что 
не нарушаем веками сложив
шиеся принципы расселения 
родственников, соседей. Но 
это, так сказать, моральная 
сторона. Не менее, если не 
более, важна сторона мате
риальная. Все семьи, пере
селяющиеся на новые места,

— И последнее. Доволь
ны ли люди, переселивши
еся на новые места?

— Конечно, первое время 
им будет тяжело. Но мы 
стремимся сделать все, что
бы они как можно быстрее 
залечили душевную травму. 
Недавно нас пригласили на 
свадьбу в село Тандзия, где 
переселенцы создали новую 
семью. А  это значит, что 
жизнь, несмотря ни на что, 
берет свое...

— Хочу обратиться ко 
всем жителям республики с 
заверением, — сказал в за
ключение Отар Владимиро
вич,—что мы с благодарно 
стью примем любую по-

доставляются туда за счет мощь — материальную, фи-
государства, * им выдаются 
долгосрочные ссуды на стро
ительство, кредиты для об
заведения. Кроме того, на 
новом месте они взамен сдан
ного могут получить крупный 
рогатый скот более продук
тивных пород. Многое дела-

зическую или моральную. 
Она поможет попавшим в 
беду людям, будет способ
ствовать скорейшей их адап
тации на новых местах жи
тельства.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

Восстановить справедливость в отношении 
ж е р т в  б е з з а к о н и я  и р е п р е с с и й

„ггазия-нйш «том» роииня*

е

Недавно по решению Ку
таисского горисп о л к о м а 
часть улицы Шаумяна /рай
он еврейской синагоги) по
лучила новое имя — Бо
риса Гапонова, талантливо
го, высокообразованного че
ловека, сделавшего блестя
щий перевод «Витязя в тиг
ровой шкуре» на иврит, 
лауреата премии имени 
Ш . Руставели. В  ознамено
вание этого события в бли
жайшие дни в Кутаиси со
стоится народное праздне
ство, организованное грузин
ско-еврейской интеллиген
цией. Оно пройдет под эги
дой 26-вековой братской 
дружбы между грузинами и 
^грузинскими евреями. С 
одним из инициаторов и ор
ганизаторов этого мероприя
тия, старшим научным со
трудником Кутаисского ком
плексного научного центра 
Академии наук Грузинской 
С С Р, кандидатом филологи
ческих наук Ильей Гагула- 
швили беседует наш коррес
пондент.

— Хочу начать с лично
сти Бориса Гапонова. Илья, 
насколько мне известно, вы 
были близкими друзьями с 
Борисом и многое сделали 
для того, чтобы его имя не 
было забыто в Кутаиси... 
Расскажите, пожалуйста, о 
нем подробнее.

— Борис был уникаль
ной личностью, и я искрен
не горжусь, что наши отно
шения дают мне право счи
таться его другом. Без пре
увеличения могу сказать, что 
он обладал гениальными спо
собностями. Город Кутаиси 
может гордиться тем, что 
здесь жил и работал Бо
рис Гапонов. Судьба у этого 
человека была трудная. 
Трудная, может быть, от
части и от того, что при 
жизни, как это, к сожале
нию, нередко случается с 
талантами, Борис не был 
оценен по достоинству. А  
ведь он очень любил Гру
зию, Кутаиси, грузинский 
народ... Сегодня многие пы
таются свалить все на пе
риод застоя, и ни слова 
о тех бюрократах, из-за огра
ниченности, мелочности и 
бездушности которых Борисг 
Гапонов, в течение многих 
лет не имея собственного 
угііа, снимал комнату в 
подвальном помещении... •

Работал он сначала кор
ректором, а потом литсот- 
рудником в многотиражке. 
Скромный, трудолюбивый, 
выдержанный. Борис был 
несколько замкнут. Круг его

к

друзей был очень ограничен, 
но каждый из нас старался 
по возможности ему помо
гать.

Знаете, он в этой помощи 
очень нуждался (хотя и не 
подавал виду), поскольку со
вершенно был лишен прак
тичности.

Образованность Бориса 
просто поражала — он мог 
,с равной компетентностью 
беседовать на самые разные 
темы. Прекрасно владел гру
зинским, несколькими ев
ропейскими, восточ н ы м и  
языками. И представьте, не 
имел законченного высшего 
образования. А  получилось 
это так. Боря учился в Мо
скве и вынужден был на 
последнем курсе оставить 
институт — тяжелое матери
альное положение вынудило 
ей) вернуться в Кутаиси... 
Когда его перевод «Витязя 
в тигровой шкуре» был из
дан в Израиле, имя Бориса 
Гапонова узнал весь мир. 
Крупнейшие специалисты ев
рейской литературы назва
ли этот перевод конгениаль
ным... Академик Церетели 
предложил Борису переехать 
работать в Тбилиси старшим 
раучным сотрудником Ин
ститута востоковедения Ака
демии наук Грузии. Но по
скольку у  Бориса не было 
диплома об окончании вуза, 
предложение это А)н принять 
не мог. Вскоре после этого 
решил поступить в один 
из тбилисских вузов, чтобы 
стать «дипломированным» и 
получить возможность за
няться интересной работой в 
Институте востоковедения. 
И что вы думаете? Борис 
Гапонов — двукратный обла
датель высшей премии Из
раиля, член Академии ив
рит, человек, имеющий бук
вально энциклопедические 
знания, в институт принят 
не был...

Тенденциозное, предвзя
тое отношение к личности 
Гапонова осталось и после 
его смерти. Начиная с 1973 
года я пытался поставить 
вопрос о присуждении ему 
премии имени Руставели. 
Многие руководящие работ
ники в то время прямо мне 
говорили: «Не твое это де
ло, не вмешивайся. Нам 
лучше знать, кого и как 
оценивать». Вот так было. 
Справедливость, правда, в 
конце концов восторжество
вала — Борис Гапонов стал- 
таки лауреатом этой премии. 
Этот факт, бесспорно, дол
жен заставить задуматься

бывших уже руководителей 
Кутаисского отделения Сою
за писателей Грузии, не по
заботившихся о том, чтобы 
принять Бориса в союз, хо
тя тот и обращался с заяв
лением.

Многие спрашивают у ме
ня: «А  почему Борис Гапо
нов, которому так несладко 
у нас жилось, не уехал в 
Израиль — мать-то ведь у 
него еврейка?» Не уехал 
потому, что любил Грузию, 
считал ее своей родиной. 
Правда, скончался он в Из
раиле, мать увезла его ту
да уже тяжело больного.

— Не было ли среди ев
рейского населения мнения 
о том, что Борис Гапонов 
не получил у  нас призна
ния оттого, что не был гру
зином?

— Мне не доводилось та
кого слышать. Но даже если 
такие разговоры и велись, 
то они, на мой взгляд, не 
имеют под собой никакой ос
новы. Я  глубоко убежден, 
что негрузинская националь
ность Гапонова тут не при
чем. Я  думаю, скорее это 
была своего рода борьба бес
таланных бюрократов с 
большой одаренной лично
стью. Разве в то время ма
ло притеснялось талантли
вых людей и грузинской на
циональности? Так что слу
чай с Гапоновым (да и со 
многими евреями, переехав
шими впоследствии на по
стоянное жительство в Из
раиль) — не показательный 
как отношение к евреям во
обще. Скорее, эта ситуация 
порождена прошлыми кон
сервативными тенденциями. 
А  грузинские евреи и гру
зины всегда жили и, я уве
рен, будут жить в мире и 
согласии.

— И тем не менее, в от
личие от Гапонова, многие 
талантливые евреи — бле
стящие медики, физики, био
логи — переехали из Гру
зии в Израиль. Согласитесь, 
что если живешь в братстве 
и дружбе, так никуда и уез
жать не захочется?

— Повторяю, в те за
стойные времена и грузи
нам часто приходилось не
сладко, и они порой были 
притеснены, задавлены бю
рократическим аппаратом. 
Просто в отличие от других 
у грузинских евреев была 
возможность уехать на свою 
историческую родину, и они 
ею пользовались. Да, среди 
них было немало хороших 
ученых, талантливых людей. 
Вот какой дорогой ценой

приходится платить Грузии 
в конечном итоге и всей 
стране за прошлые издерж
ки негибкого хозяйственно
го и политического механиз
ма...

Что же касается добрых 
отношений между грузински
ми евреями и грузинами, то 
это не пустые слойа. От
нюдь. Уверенно могу ска
зать, что евреям нигде ни
когда не жилось так мирно, 
как в Грузии. Они никогда 
не испытывали притеснений 
со стороны грузинского на
рода. Именно об этом мне 
очень хочется лично напом
нить тем горе-ораторам, ко
торые с высокой трибуны 
смеют обвинять грузинский 
народ в нетерпимости ко 
всем негрузинам.

И не свидетельство ли 
истинной дружбы то тепло, 
те чувства, которые питают 
к Грузии и ее народу эми
грировавшие в Израиль ев
реи? Мне доводилось беседо
вать с некоторыми из них, и 
все в один голос говорили об 
одном — одолевает носталь
гия по грузинской земле.

Примеров тому, как глу
бока в сердце грузинских 
евреев любовь ко всему, что 
связано с Грузией, множе
ство. Хотя бы вот этот. Ши
роко известен случай, когда 
проживающий в Канаде 
Омар Сепиашвили полно
стью финансировал дорого
стоящую операцию на серд
це известному писателю 
Джансугу Гвинджилия, чем 
спас ему жизнь. А  ведь они 
не были даже знакомы...

Или вот еще пример. Не
которые могилы на еврей
ском кладбище в Кутаиси 
оказались заброшен н ы м и .  
Многие родные и близкие 
захороненных там уехали в 
Израиль. Вместе со своими 
единомышленниками мы ста
рались навести порядок на 
кладбище. А  вскоре в город
ской газете «Кутаиси» по
явилась публикация педаго
га Нелли Ткабладзе с при
зывом ко всем проявить за
боту о заброшенных моги
лах. Первой откликнулась 
средняя школа № 31: ее 
учащиеся во время трудо
вого семестра активно по
могли в этом деле.

— А  существуют ли у 
грузинских евреев серьез
ные проблемы, которые по 
сей день остаются нерешен
ными?

— Да, конечно. К  при
меру, в некоторых регио
нах Западной Грузии, отку

да в Израиль в свое время 
выехало много грузинских 
евреев, за ненадобностью 
были закрыты синагоги. Сей
час в некоторых из них дей
ствуют различные мастер
ские, другие просто «рас
кулачены» и заброшены. А 
ведь синагога — это же па
мятник культуры. Думаю,
руководству на местах сле
дует проявить заботу об их 
сохранности, реставрации.

— Я слышала, что в Ку
таиси собираются учредить 
Общество имени Бориса 
Гапонова. Так лд это, и ес
ли да, то какие цели оно 
ставит перед собой?

— Да, мы действительно 
собираемся организовать та
кое общество. Оно будет 
призвано укреплять дружбу 
между грузинскими еврея
ми и грузинами, способст
вовать развитию двусторон
них контактов между родны
ми и близкими грузинских 
евреев, проживающих в Из 
раиле и в Грузии, упроче
нию культурных и экономи
ческих связей между этими 
странами. Предполагается 
также через это общество 
наладить в Грузии обучение 
ивриту всех желающих, при
влечь грузинских евреев к 
активной общественной дея
тельности.

Планы у общества на бу
дущее обширные. Хотим по
ставить вопрос об обмене 
студентами, профессорско- 
преподавательским составом 
между Израилем и Грузией, 
подготовить на еврейском 
языке на первых порах крат
кий курс истории Грузии и 
грузинской литературы, из
дать на грузинском языке 
учебники по истории еврей
ского народа, истории еврей
ской литературы, будем спо
собствовать также изучению 
и пропаганде вопросов исто
рии, быта и культуры гру
зинских евреев.

• — Несомненно, задачи у 
общества масштабные, и 
выполнение их, д у м  ается, 
принесет немало пользы. А  
когда будет открыто Обще
ство имени Бориса Гапоно
ва?

— Трудно сказать. Хо
чется верить, в ближайшем 
будущем. И мы были бы 
очень благодарны всем, кто 
окажет нам в этом деле ак
тивную помощь.

Дали САДАТИЕРАШ ВИЛИ, 
Ш ота ГВИНИАНИДЗЕ.

(Споцкоры «Зари Востока»).

Состоялось заседание Комиссии по восстаноялению спра
ведливости в отношении лиц, подвергшихся репрессиям в 
период 30— 40-х годов и начала 50-х годов, созданной при 
Совете Министров Грузинской С С Р . Наряду с другими во
просами комиссия заслушала информации о порядке воз
вращения имущества и возмещения ущерба лицам, постра
давшим в ходе массовых репрессий, отчеты заместителей 
председателей исполкомов Тбилисского и Руставского гор
советов народных депутатов Н. Жвания м С . Арешидзе, пер
вого заместителя председателя Верховного суда Грузинской 
СС Р В. Эдишерашвили, первого заместителя председателя 
Комитета госбезопасности Грузинской СС Р Э. Войцицкого 
и других о ходе рассмотрения заявлений по реабилитации 
и мерах, принимаемых по ннм, о работе комиссий по реа
билитации, созданных при Тбилисском и Руставском город
ских Советах народных д§путатов.

Корреспон д е н т  ГРУЗИН- 
Ф О РМ а обратился к предсе
дателю  Комиссии по восста
новлению справедливости а 
отношении лиц, подвергш их
с я  репрессиям в период 30— 
40-х годов и начала 50-х годов 
заместителю  П редседателя С о 
вета М инистров республики 
В. И. Вадачкория с просьбой 
рассказать о работе комиссии 
и порядке возвращ ения им у
щ ества и возмещ ения ущ ерба 
лицам , пострадавшим в пери
од  репрессий.

—  Комиссия была создана 
решением Верховного Совета 
Грузинской С С Р , —  сказал Ва
лериан Ивлианович. —  Такие 
ж е комиссии созданы в А б 
хазской А С С Р , Адж арской  
А С С Р , Ю го-О сетинской авто
номной области, в Тбилиси, во 
всех других городах и райо
нах.

Уж е рассм отрено около сот
ни дел . Восстановление исто
рической, юридической спра
ведливости приобрело сейчас 
огромное политическое значе
ние. От него во многом зави
сит наше продвижение по пу
ти форм ирования дем ократи
ческого, правового государст
ва, развитие общ ественного 
сознания. Основная задача Ко
миссии — содействие совет
ским органам в обеспечении 
нуж д и интересов реабилити
рованных, оказании им необ
ходимой помощи в возм ещ е
нии материального ущ ер ба, 
решении вопросов пенсионно
го, жилищного и иного об ес
печения, а такж е в создании

памятников ж ертв репрессий, 
в содерж ании в надлеж ащ ем 
порядке м ест их захоронения.

—  И какие меры приняты 
яами в этом направлении!

—  Все вопросы решаю тся 
комиссией на ее заседаниях. 
Так, в настоящ ее время д о 
рабаты вается подготовленный 
комиссией проект постанов
ления «О  порядке возвращ е
ния имущ ества и возмещ ения 
ущ ерба лицам , пострадавшим 
в ходе массовых репрессий». 
Кр ом е то го , как вам известно, 
законодЬтельным актом уж е 
отм енены и отм еняю тся все 
внесудебны е реш ения, выне
сенны е в период 30— 40-х и в 
начале 50-х годов действовав
ш ими в то время «тройками», 
«особыми совещ аниями». Все 
граж дане , которы е были реп
рессированы реш ениями ука
занных органов, считаю тся реа
билитированными.

—  Но ведь в те годы было 
ерестовамо и расстреляно и 
немало изменников Родины, 
карателей, уголовников.

—  Названные мной меры не 
распространяю тся на изменни
ков Родины и карателей пе
риода Великой О течественной 
войны, нацистских преступни
ков, участников националисти
ческих банд-формирований и 
их пособников, на работников, 
занимавш ихся фальсификацией 
уголовных д е л , а  такж е на 
лиц, соверш ивш их ум ы ш лен
ные убийства и д р у ги е  уголов
ные преступления. В отнош е
нии этой категории лиц дей

ствует установленный законом 
порядок обжалования и пов
торного  рассмотрения выне
сенны х приговоров и иных р е
шений.

—  Многих интересует поря
док возвращения имущества 
и возмещения ущ ерба лицам, 
пострадавшим в период реп
рессий.

—  По проекту этого  поста
новления, предлож енного ко
м иссией П резидиум у на у т
верж дение, всем граж данам , 
необоснованно репрессирован
ным в Грузии в тот страшный 
период и впоследствии реаби
литированным (независим о от 
времени реабилитации), при 
представлении соответствую 
щ их докум ентов, перечень ко
тор ы х имеется в гор- и рай
советах, возм ещ ается стои
м ость им ущ ества. В случае 
см ерти р е  абилитированного 
рно возвращ ается или его  
стоимость возм ещ ается на
следникам  ум ер ш его : родным 
братьям , сестрам , д е тя м , вну
кам . Возвращ ается , как пра
вило, конфискованное, изъятое 
и оставленное в связи с реп
рессиям и им ущ ество , за ис
клю чением им ущ ества, граж 
данский  оборот которого  за
прещ ается , с денеж ны м  воз
мещ ением  износа. В случае 
ж е невозможности возвращ е
ния установленного им ущ ест
ва возм ещ ается его  стоимость.

— К кому же обращаться. 
Валериан Ивлианович, по по
воду возвращения имущества 
и возмещения ущерба!

—  В областны е, городские 
и районные комиссии по ме
сту  жительства.

—  Какие ещ е льготы преду
смотрены для реабилитиро
ванных)

— П роект п о с т  ановления 
предусм атривает м нож ество 
льгот. О  них мож но подробно 
узнать а исполком ах Советов 
народны х депутатов , Наш а же 
комиссия в свою очередь всег
д а  готова пойти навстречу, 
оказать всяческую  помощь 
всем , кто пострадал в мрач
ные тридцаты е-сороковы е го
ды  и в начале пятидесяты х 
годов.

От Комитета по Государственным премиям 
при Совете Министров Грузинской ССР

Комитет по Государственным премиям в области литера
туры, искусства и архитектуры при Совете Министров рес
публики объявляет прием конкурсных работ на соискание 
премии Совета Министров Грузинской СС Р за 1989 год.

На конкурс принимаются 
работы, полностью опубли
кованные (показанные, пост
роенные) за последние два 
года, до 1 июля 1989 года.

Последний срок представ
ления кандидатур — 1 ок
тября 1989 года.

Комитет по Государствен
ным премиям просит кол
лективы учреждений и орга

низаций с высокой ответст- 
веннбстью отнестись к вы
движению кандидатур, на 
конкурс представить те про
изведения литературы, ис
кусства, архитектуры и пуб
лицистики, которые сниска
ли всеобщее признание и 
внесли заметный вклад в 
развитие национальной куль
туры.

Представление к премии 
должно основываться на вы
сокой требовательности к 
идейному и художественно
му уровню произведений, 
аргументированном и объек
тивном рассмотрении работ 
отдельных авторов и автор
ских коллективов.

За справками обращаться 
по адресу: 380018, Тбилиси, 
пр. Руставели 8, телефоны. 
99-64-82, 99-06-36, 99-91-45. 
99-76-04.



Ю б и л е и

РАЗНООБРАЗИЕ ТВОРЧЕСТВА
Народному артисту Грузинской ССР композйтору Александру Шаверзашвили — 70 лет.

Несколько лот назад тбилисски* любители музыки стали 
свидетелями весьма необычного явления: нэ одном мз кон
цертов были подряд исполнены четыре фортепианных трио 
известного грузинского композиторе Александра Шаверэа- 
швипи. Говорим «необычного»» ибо жанр фортепианного 
трио вообще весьма дефицитен даже в мировой муэыкаль-' 
ной литературе.

і Справедливо суждение, 
что фортепианные трие 
А . Шаверзашвили принад
лежат к числу его лучших 
сочинений, в которых четко 
проявились творческая эво
люция композитора и типи
ческие черты его музыкаль
ного почерка. Но ведь поми
мо трио, А . Шаверзашви
ли — автор многочисленных 
сочинений различных жан
ров, вошедших в творче
ский актив современной гру
зинской музыки,— плод по
чти полувековой его дея
тельности на композитор
ском поприще...

Широта и многогранность 
художественных и общест
венных интересов. — так в 
двух словах можно было бы 
охарактеризовать творческий 
облик А . Шаверзашвили. Ес
ли же попытаться несколь
ко развернуть эту характе
ристику, то нужно будет от
метить, что он— один из наи
более плодовитых грузин
ских композиторов, высоко
культурных наших музыкан
тов, кандидат искусствоведе
ния, активный публицист, 
общественный деятель, за
нимавший на протяжении 
многих лет ответственные 
посты в Союзе композито
ров Грузии и Тбилисской 
консерватории. Еолее 40 лет 
отдал профессор Шаверза
швили педагогической дея
тельности в Тбилисской цент
ральной музыкальной школе, 
третьем музыкальном учили
ще, Тбилисской консервато
рии. В его классе занимались 
такие известные ныне компо-

Т . Бакурадзе, Г . Бзванели, 
Нуну Габуния.

Воспитанник и последова
тель выдающегося советско
го композитора А . М. Балан-

чивадзе, Шаверзашвили в 
своем творчестве и педаго
гической работе сохраняет 
верность высоким заветам 
классического искус с т в а, 
опирается на национальные 
музыкальные традиции; от 
своего учителя он воспри
нял и такое ценнейшее ка
чество подлинного профес

сионала, как творче с к а я 
самодисциплина.

Огромную роль в художе
ственном формировании гру
зинского музыканта сыгра
ли также личные встречи с 
Д. Д. Шостаковичем, неза
бываемые впечатления от 
его музыки. Как вспомина
ет сам композитор, на про
тяжении всей сознательной 
жизни Дмитрий Дмитриевич 
был для него тем примером, 
той вершиной, с которой он 
соразмерял свое творчество.

...Александр Шаверзашви
ли родился и вырос в му
зыкальной семье. Отец его, 
Василий Антонович Шавер
зашвили, был популярным 
эстрадным пианистом и ком
позитором, а тетка, Тамара 
Антоновна Шаверзашвили,— 
первой в Грузии женщиной- 
композитором, автором про
изведений для детей. Компо
зиторский дебют А . Шавер
зашвили состоялся еще в 
1940 году. Последующие 
годы были заполнены уче
бой, созданием новых сочи
нений.

Вскоре пришел и круп
ный творческий успех; ис
полнение Первого фортепи
анного трио, высоко оценен
ного Д. Шостаковичем; «В 
музыке трио много чувств, 
горячности, динамичности, 
веселья, бодрости, — писал 
он. — Автор обладает яр
кой индивидуальностью и 
зрелым мастерством».

Трио это и сегодня не ут
ратило своей художес т в е н -  
ной свежести и, на наш

взгляд, остается лучшим об
разцом данного жанра в 
грузинской музыке. В  нем 
проявилось столь характер
ное для творчества Шавер
зашвили тонкое ощущение 
народной песенно-танцеваль
ной стихии. И недаром впо
следствии произведение с 
успехом исполнялось в Мо
скве и ряде других горо
дов страны, а также в Че
хословакии и Канаде.

В середине 50-х годов 
А . Шаверзашвили йпервые 
обращается к опере. Его 
перв е н е ц — «Марине» 
(1955 г .), поставленная на 
сцене Тбилисского оперного 
театра, а до того не раз 
передававшаяся по Всесоюз
ному радио в концертном 
исполнении. Успех сопутст
вовал и концертному испол
нению оперы-о р а т о р и и 
«Царь Эдип» (1964 г .) , сум
рачно-величавое драматиче
ски напряженное звучание 
которой резко контрастиру
ет жизнерадостности, эмо- 
циальной яркости и мелоди
ческой безыскусственности 
«Марине». Нельзя не упо
мянуть и об опереттах, сре
ди ко т о р ы х «Нино» 
(1967 г .) , выдержавшая око
ло 100 представлений в Тби
лисском театре музкомедии.

Уже один перечень сим
фонических соч и н е н и й 
А . Шаверзашвили говорит о 
постоянной тяге композитора 
к этой" сфере; две симфонии, 
три поэмы, симфоническая 
картина, фортепианный и 
скрипичный концерты < пос
ледний неоднократно ис
полнялся у нас в стране и 
за рубежом известивши 
скрипачами М. Яшвили и 
'И. Политковским), создан
ная в 1976 году и с успе
хом прозвучавшая Камер
ная сим ф о н и я  памяти 
Д. Шостаковича, — лучшая, 
на наш взгляд, симфониче
ская партитура композитора, 
подкупающая искренностью 
эмоциального высказывания.

Однако известность Ша- 
верзашвили-композитора ос
нована не только на произ

ведениях крупной формы

Так, в 1973 году за песни о 
Великой Отечественной вой
не он был удостоен сереб
ряной м е д а л и  имени 
А . Александрова. О много
гранности творческих поис
ков свидетельствуют и про
изведения последнего деся

тилетия, среди которых вы
делим «Прелюдию и фугу» 
для органа, уже вошедшую 
в репертуар многих органи
стов, в том числе зарубеж
ных, и изданные в Лейпциге; 
флейтовую сонату, сборник 
детских фортепианных пьес. 
Шдет своего сценического 
воплощения и опера «Огнен
ные годы» (Тю роману 
Р . Гветадзе «Чиакокона»). 
Сравнительно недавно ком
позитором закончены Кон
церт для органа и струнно
го оркестра, Третий струн
ный квартет, посвященный 

Д. Шостаковичу, и фортепи
анные трио № 5 и № 6.

Как уже отмечалось, фор
тепианные трио принесли 
автору едва ли не наивыс
ший в его творческой карье
ре успех. Думается, что и 
два последних образца жан
ра не составят в этом смыс
ле исключения. В них мы 
вновь встречаемся с тради
ционной для всего творче
ства А . Шаверзашвили ака
демичностью в хорошем 
смысле слова, ясностью ли
ний, крепкой конструкци
ей. Вместе с тем здесь обо
стряется интонационное и 
ритмическое напряжение, ус
ложняется ладовая структу
ра. Следует отметить также 
интенсивность тематической 
разработки и полифониче
скую насыщенность факту
ры — общие черты совре
менной грузинской инстру
ментальной музыки в целом.

Неутомимый, преданный 
делу музыкант, инициатор и 
активный участник многих 
полезных начинаний — та
ким знает Александра Ва
сильевича Шаверзашвили 
музыкальная общественность 
Грузии и таким мы жела
ем ему оставаться и в буду
щем.

Гулбат ТО Р А Д ЗЕ .

Ф а к т  к р у п н ы м  
п л а н о м

П Р И З Н А Н И Е  
Ф И Л Ь М О В

К почетным наградам  ки
нореж иссера И раклия Кяи- 
р икадэе прибавилась ещ е 
одна.

Не заверш ивш ем ся недавно 
м еж дународном  ф естивале вс 
ф ранцузском  курортном  го
родке Кем пера ф ильм  «Пло
вец» грузинского  реж иссера 
іаслуж ил Больш ой приз ж ю 
ри этого ваторитетного кино
см отра.

И ещ е одна приятная но
вость из кином ира: фильм
кРобинэониада, или Мой ан
глийский дедуш ка»  (р еж и с
сер —  Нана Д ж о р д ж вд зв , ав
то р  сценария — И раклий Кяи- 
рикадэе , худож ник* —■ Вахтанг 
Р ур уа), победитель многих ф е 
стивалей, представлен на со
искание приза «Три советских 
О скара» за лучш ую  реж иссу
ру, за лучший сценарий, за 
лучш ую  работу худож ника. 
Э то т приз недавно учредил 
С ою з кинем атогр  а ф  и с т  о в 
С С С Р . И первым его  облада
телем  стала картина «П окая
ние» народного артиста С С С Р 
Тенгиза А б улад зе .

(ГР УЗ И Н Ф О Р М ).

В БУДАПЕШТЕ ОТКРЫЛСЯ 
РЕСТОРАН «ТБИЛИСИ»
Б У Д А П ЕШ Т , 8 ию ля. (Т А С С ). 

Сациаи , ш аш лык, хачапури, су- 
лугуни  — эти и м ногие д р у
гие тр удно  произносимы е для 
венгров названия блю д зна
менитой грузинской кухни вы
зы вали сначала лишь удивле
ние у  будапеш тцев, которы е 
приш ли на торж ественное от
кры тие грузинского  ресторана 
«Тбилиси», состоявш ееся на 
д н я х  в столице Венгрии —  
Будапеш те. 1

Э то т первый за  рубеж ом 
специализированный грузин
ский ресторан, откры ты й бла
го дар я  совместной инициати
ве и сотрудничеству тбилис
ских и будапеш тских работни
ков общ ественного  питания, 
располож ился на одной из те 
нисты х улочек П еш тской ча
сти венгерской столицы . Здесь 
на первом этаж е ж илого до
ма по проектам и при непо
средственном  участии грузин
ских дизайнеров и архитекто
ров и создан этот оазис гру
зинской культуры . Благодаря 
красивом у интерьеру, который 
органично дополняю т создан
ны е по специальны м эскизам 
кованы е и чеканные светиль
ники из бронзы и м е д и , ин
крустированное грузине к о е  
ор уж и е , живописно р а зм е
щ енное на стенах , традицион
ный грузинский орнам ент, у 
каж д о го  п осетителя возникает 
ощ ущ ение праздника.

ВОЗДУШНЫЙ СТАРТ «ФАЗИСИ»
Поти. Причал судострои 

тельно - судоремонтного за
вода. Шестого июля в четыре 
часа утра отсюда буксир 
«К. Реквава» оттащил плав
кран «Черноморец-9» с ях
той «Фазиси», которая вскоре 
примет участие в междуна
родной регате «Витебред- 
89-90», и взял курс на Су
хуми...

Прошло немного времени, 
и вот столица Абхазии. На 
стальном кильблоке яхта

плавно перегружается нэ 
трайлер, который доставляет 
ее в аэропорт. Через несколь
ко часов «Фазиси» вылетает 
в Киев, а затем — в Лон
дон. Вместе с ней в столицу 
Англии летит и первая груп
па членов экипажа.

Вахтанг А Х А Л А Я , 
(Спец . корр. «Зари Восто
ка», участник предстоящ ей 
гонки «Витебред-89-90»).

ЕЩЕ ДВЕ МЕДАЛИ
Растет количество наград 

грузинских спортсменов на 
всесою зны х спортивных иг
рах м олодеж и . Они завоевали 
ещ е д ве  м едали —  серебря
ную  и бронзовую . О блада
тельницей первой из них в 
групповой велосипедной шос
сейной гонке, проведенной в 
Киеве, стала спортсм енка из 
Кобулвти С телла  Пряхина. 
Вторая награда на счету сбор
ной Грузии по теннису, кото
рая в матче за тр етье  место 
в Д онецке уверенно пере
играла спортсменов Латвии ,— 
7: 2.

Уверенно выступаю т в Кра
м аторске наши шахматисты . 
Расскаж ем  вначале о девуш 
ках. Они в первом туре на

несли поражение команде 
Киргизии —  2 : 1 ,  а затем  со 
счетом 2 ,5 :0 ,5  переиграли 
соперниц из М осквы. В Сле
дую щ ем  поединке грузинские 
шахматистки играли с пред
ставительницами Латвии. Встре
ча эта отлож ена при счета 
1 : 0  в пользу сборной Гру
зии. Состоялся еще один тур, 
в котором наша команда пере
играла шахматисток Казахста
на, —  2 : 1 .

Неплохо играют и юноши 
нашей республики. В первом 
туре они победили сверстни
ков из Азербайдж ана — 
3 ,5 : 1,5. Затем  они играли с 
ленинградцами. Завершились 
пока три партии. Счет ничей
ный —  1,5 : 1,5. С ледую щ ую

встречу наша команда прово
дила с шахматистами Туркме
нии и выиграла со счетом
3,5 : 0,5 очка.

З а  чертой призеров, к со
жалению , остались обе наши 
баскетбольные команды. Ю но
шеская сборная, выиграв в 
упорной борьбе у сверстни
ков из Белоруссии — 68 : 67, 
теперь встретится со сборной 
Литвы. Победитель этого м ат
ча займет пятое место. Д е 
вушки же проиграли команде 
Белоруссии —  68 : 79 и теперь 
а матче с литовскими бас
кетболистками будут оспари
вать седьм ое - восьмое м е
ста.

Соревнования продолж аю тся.

П О Б Е Д И Т Е Л И — 
НАШИ ШАХМАТИСТЫ

В ам ериканском города Ф и
ладельф ия заверш ен 'так на
зываемый Всемирный откры
ты й шахматный турнир, в ко
тором  выступали м ногие силь
нейш ие гроссм ейстеры  и м еж 
дународны е м астера.

П обедителем  соревнования 
стал  представитель С С С Р  — 
гроссм ейстер  Михаил Гуреаич. 
Первенство он завоевал после 
дополнительного блиц-турнира 
с  группой из десяти  ш ахма
тистов, которы е так  ж е , как 
и он, набрали по 7,5 очка.

По семь очков— в активе боль
ш ой группы участников, среди 
которы х и. советские шахма
тисты Лев Псахис, Сергей 
См агин и Эдвин Кенгис. Ш есть 
с половиной очков у тбилис
ского  гроссм ейстера Эдуарда

Гуф ельда  и Ю рия Д охояна. 
Неплохо выступила в Ф и лад е
льфии и пятикратная чемпион
ка мира среди  женщин Майя 
Ч ибурданидзе. У  нее шесть 
очков.

*  *  *
Финиш ировал м еж дународ

ный турнир «Белые ночи», про
веденный в Ленинграде. По
бедителя назвал лишь пос
ледний тур . Ими стали хозяе
ва соревнования Константин 
Асеев и Леонид Ю дасин. У 
них по девять очков.

На третье - четвертое м е
ста вышли такж е советские 
шахматисты Александр Халиф- 
ман и Андрей Лукин —  по
8,5 очка.

...И «ПУТЕВКА» 

В БОНН
С ЕВА С ТО П О Л Ь . (Т А С С ). М о

сквичка Марина Бабкова, наб
рав 535,4/ балла, завоевала 
здесь звание чемпионки ССС Р 
В прыжках в воду с трехм ет
рового трамплина. Она при
бавила это «золото» к «брон
зе», полученной за выступле
ние на м етровом  трамплине, 
и обеспечила себе место в со
ставе сборной С С С Р , которая 
в августе отправится в Бонн 
на чемпионат Европы.

Составить компанию М ари
не мож ет минчанка Светлана 
Алексеева, выигравшая сере
бряную  медаль (502,29). Она 
опередила ленинградку Еле
ну Дорош енко, занявшую 
третье м есто  (477,09).

С О В Е Т С К И Й  Д У Э Т - В  Ф И Н А Л Е
Л О Н Д О Н . (Т А С С ). Советские Рейнах (Ю А Р ) — 6 : 2 ,  6 : 2 ,  рой год подряд добились пра-

тенмисистки минчанка Наталья вышли в финал парных сорев- ва выступать в решаю щ ем
Зверева и Лариса Савченко ноавнид Уимблдонского тур- матче. В Уимблдоне-88 они
из Львова, аыиграв у  Николь .
Провис (А встралия) и Элны миР в- Нвшм спортсменки вто- заняли второе место.

Нани Брегвадзе:

НАЙТИ СВОЮ ПЕСНЮ
«Только в том случае, ес

ли песня дает мне возмож
ность выразить чувства, иду
щие из глубины душ и, она ста
новится моей, позволяет най
ти контакт со слуш ателем , 
быть раскованной, естествен
ной на сцене». Эти слова при
надлежат народной артистке 
С С С Р , известной грузинской 
певице Нани Георгиевне Брег- 
вадзе, чьи песни вряд ли ко
го-нибудь могут оставить рав
нодушным.

Ее первое выступление со
стоялось в 1956 году с эстрад
ным оркестром Грузинского 
политехнического института 
под руководством И. Тугуши, 
а первой песней, завоевавшей 
признание слуш ателей, стал 
романс «Погасила я свечу».

И хотя Нани часто пела на 
школьных вечерах, она не д у 
мала тогда о судьбе профес
сиональной певицы, поступила 
в Тбилисскую государственную  
консерваторию по классу ф о р 

тепиано. И шла, как сама рас
сказывает, к самостоятельной 
концертной деятельности чуть 
ли не четверть века. Посто
янным партнером на этом тер
нистом пути была пианистка,

О п е р е ж а й  
событиеч

ныне народная артистка Грузии 
М едея Гонглиашвили.

В Концертной программе На
ни Брегвадзе —  образцы гру
зинского мелоса, русские ро
мансы, лирические песни со
ветских композиторов. Они за
писаны на четырех пластинках- 
гигантах, идет работа над аль
бомом из двух пластинок.

С творчеством грузинской 
певицы знакомы не только в 
нашей стране: начав с Нью-

Йорка, где  выступала с ансамб
лями «Орэра», «Сувенир» и 
«Песнярьі» в 1979-м, она пела 
во многих других странах, не
изменно собирая многочислен
ные аудитории. В августе Нани 
Брегвадзе едет на сорокаднев
ные концерты в Японию.

Марина ДОНИНА.

*  *  *

Н а с н и м к а х :  народная 
артистка СССР Нани Георгиев
на Брегвадзе; Нани Брегвадзе 
и Эка Мамаладэе; в студии 
грамзаписи — с дочерью Экой 
Мамаладэе, тоже ставшей пе
вицей, и звукорежиссером  
Сергеем Мамедовым; «А са
мое дорогое — это мои вну
ки Леван и Гог ли к», — считает 
счастливая бабушка.

Ф о то  Серго Эдишерашвили.
(Ф отохро  н и к а  ГРУЗИН- 
Ф О РМ а специально для 
«Зари Востока»).

В о л ш е б н ы й  
к р а й — С а т а н  джо

Событие, которое отмети
ла на днях общественность 
Гальскогс района, по своему 
значению вполне можно от
нести к категории неорди
нарных не только в масшта
бе района, но и Абхазской 
автономной республики. В 
пятнадцати километрах от
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районного центра открыта 
база отдыха, Построенная 
на средства скооперирован
ных строительных организа
ций системы, агропрома 
республики. Идея строи
тельства базы отдыха в вы
сокогорном местечке Са- 
танджо на территории Чу- 
бурхинджского сельсов е т а, 
п р о д и к тована недалеким 
прошлым — здесь еще в 
тридцатых годах был орга
низован первый • районный 

пионерский лагерь, который 
из-за отсутствия элементар
ных бытовых условий про
существовал недолго. Руко

водство Гальского района 
не раз поднимало вопрос о 
возрождении этого уникаль
ного высокогорного курорта 
Сатанджо, расположенного 
на высоте 650 метров над 
уровнем моря.

И вот этот вопрос нако
нец решен. И с п олнилась 
давнишняя мечта детворы. 
Она теперь Имеет собствен
ный пионерский лагерь, где 
можно на лоне природы от
дохнуть, набраться сил к 
новому учебному году. Не
обходимо отметить, что кол
лектив строителей не толь
ко взял на себя обязатель
ства вовремя и качествен
но провести строймонтаж- 
ные работы, но и выполнял 
роль спонсора. Строитель
ство курорта обошлось в 
720 тысяч рублей. Четыре 
уютных здания. столовая, 
спортивные площадки— к ус
лугам детворы. В течение 
лета отдохнут 420 детей. А  
после закрытия лагеря здесь 
(5удет действовать профсо
юзный профилакторий.

Георгий АДАМ АДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»),

«ЭЛВА» 
ПРЕДЛАГАЕТ 

УСЛУГИ
В Адигенском районе открыт 

кооператив «Элва», созданный  
на базе Абастумансного участ
ка тбилиссиого завода «Агре
гат» .

Он заним ается ремо н т  о м 
электродвигателей различных  
модификаций.

Предварительно работники  
кооператива побывали в Тби
лиси и прошли курс повыше
ния квалификации на заводе 
«Агрегат». Среди заказчиков— 
А дигенсиий консервный завод, 
предприятия «Грузсельхозтех- 
нини», различные организации  
Адигенсиого и некоторых со
седних районов, которые охцт- 
но пользую тся услугам и «Эл- 
вы» по восстановлению  элек
тродвигателей. малой и средйей 
мощ ности. Свои усл уги  коопе
ратив предлагает и населению, 
принимая на ремонт двигатели  
от стиральны х машин, пыле
сосов, молочных сепараторов, 
электронасосов. Восстанавли
ваю т кооператоры и моторы 
отопительны х котлов.

Запасны ми частями «Элву» 
по договору снабжаю т завод 
«Агрегат» и его адигенсиий ф и
лиал. Они же позаботились об 
оснащ ении кооператоров конт
рольно • измерительными при
борами, которые помогают вы
полнять работы с  боАьщой точ
ностью .

Муради АЛАШ ВИЛИ. 
(Корр. «Зари Востока»).

Редактор 
А. ИОСЕЛИАНИ.

ПРИДЕТ НА ПОМОЩ  ̂
СПРАВОЧНИК

Вышел в свет «Краткий спра
вочник по вопросам организа
ции борьбы с аварийностью на 
транспорте в городах и райо
нах республики», подготовлен
ный комиссией по обеспече
нию безопасности дорожного 
движения в Грузинской С С Р . 
Он станет важным подспорьем 
в работе аналогичных комис
сий по обеспечению безопас
ности дорож ного движения 
при исполкомах Советов на
родных депутатов, а такж е ве
домственных служ б безопас
ности дорож ного движения.

В справочнике приведены 
основные нормативные акты 
и список правительственных 
постановлений по вопросам 
борьбы с аварийностью на 
транспорте.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я
в жаркие дни зйойного су

хого пета, когда нас, городских 
жителей, словно магнитом тя
нет на природу, на прогулку 
за город или пикник в лесу,-— 
давайте не забывать с  том, 
что лес — наш друг.

И, разводя костер, закури
вая сигарету, бросая, где  по
пало, горящ ие спички, помните 
о том/ что вы — именно вы!— |  
мож ете стать виновником 
страшного бедствия — лесного 
пожара.

Ведь любой пожар, а тем 
более лесной — это не слу
чайность, а скорее, закономер
ность, следствие чьей-то оп
лошности, небрежности, недо
мыслия, а порой и элементар
ной безответственности.

В огне лесных пожаров унич
тож ается все живое, исчезают 
огромные площади зелены * 
насаждений, гибнут целые 
гектары ценной древесины, 
птицы, звери, насекомые, вы
сыхает, трескается зем ля, тем 
самым нарушается экдлоги- 
ческое равновесие, биоценоз 
почв.

Тушение лесного пожара — 
слож ное, дорогостоящ ее и 
опасное для жизни дело .

Помните — пож ар 'м ож но  и 
нужно предотвратить, сле ду
ет только осторожно обра
щаться с огнем.

Не бросайте' в лесу незату- 
шенные спички и окурки сига
рет, не разводите костров. С о
хранить для будущ их поколе
ний, для наших детей и вну
ков землю  в ее подлинной 
красе, спасти леса, сады , пар- 
к у  от пожара — долг каж
дого из насі

Управление пожарной 
охраны Грузинской ССР . 
Добровольное пожарное 

общество Грузии, 
Грузинское 

рекламное агентство.

9 июля 
Тбилиси

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е. 
10.10 — Эстрадный концерт.
11.00 — Грани лерестройни. 
Хозяйственный механизм — нов
шества, проблемы. 11.30 — Ки
ноафиша. 12.00 — Авторампа.
12.40   Воскресная выставка.
12.45 — Телекурс. Грузинский  
язык и литература. 13.15 — 
Программа мульт ф и л ь м о в .  
13.50 — В дни ш кольны х кани
кул. Телевизионный кинозал  
«Цисиара». Худож естве н н ы .й  
фильм «Тайна корабельных ча
сов». 15.10 — Воскресная вы-

| ставна. 15.15 — Вестник. 15.45—  
Воснресная вы ставка. 15.50 — 
Концерт детсной худож ествен
ной самодеятельности г . Чиа- 
тура. 16.20 — Наше село (по
вторно). 16.40 — «Здоровье» 
Телепрограмма. 17.20 — Для 
школьников. Встреча с реж ис
сером В. Таблиаш вили. 18.15 —  
Концерт. 19.00 — Международ
ная панорама (М). 19.50 — Ве
черняя сназка. 20.05 — Моам- 
бе. 20.40 — Грузинсние компо
зиторы ■ женщины. Э. Эксани* 
швили. 21.40 —  Грузинский  
документальный фильм «Илья 
ЧавЧавадзе». 22.00 — Время. 
22.40— «Здравствуйте, доктор!». 
(М). 22.55 — Футбольное обоз
рение (М). . 23.25 -  Народное 
творчество. Ансамбль «Ж урна
лист» — е Испании.

Москеа
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.

9.20 — Ритмическая гим насти
ка. 9.50 —  Тираж  «Спортлото».
10.00 — С утра пораньше.
11.00 — Служ у Советскому Со
юзу! 12.00 — «Утренняя поч
та». 12.30 — Вокруг света.
13.30 — М ультфильм. 13.40 —  
Песня-89. 13.55 — Фицьм — де
тям. «Ж елезная принцесса».
15.00 — М узыкальный киоск.
15.30 — «Здоровье». 16.15 —  
День откры ты х дверей. 17.00 — 
«Смерть и бессмертие Хамзы». 
Документальный фильм. 17.20— 
«Радуга». «Протяжная песня*  
(Монголия). 18.00 — Сельский  
час. 19.00 — Международная 
панорама. 19.45 —  Минутці по
эзии. 19.50 — «Золотое перыш
ко». Мультфильм. 20.10 — Твор
ческий ветер композитора С. 
Туликова. 22.00— Время. 22.40 — 
«Здравствуйте, доктор!». 22.55— 
«Футбольное обозрение*. 23.25—  
Дневнии X III Всемирного ф е
стиваля молодежи и студентов  
в Пхеньяне. 1.10 — Теннис. 
Уимблдонский турнир.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
9.00 — На зарядку становись! 
9.15 — «Плохой хороший че
ловек». Художественны й фильм. 
10.55 — Телеочери. 11.11 — 
«Если вам за...* . 12.10— Премь
ера документального фильма. 
12.25 — Мультфильм. 13.05 — 
Документальные фильмы. 14.10 
— В. Брехт — «Мещанская  
свадьба». Фильм • спектакль. 
15.35 — За безопасность дви
жения. 15.40 —  «Певучая Рос
сия». Художественный фильм. 
1-я и 2-я серии. 18.10 — Премь
ера документального фильма  
«Соленый хлеб». 19.00 — Тен
нис. Уимблдонский турнир.
19.45 — Киносерпантин. Дубль-1.
20.45 — «Спокойной ночи, ма
лыши!». Стихи. 21.00 — Кино
серпантин. Дубль-2. 22.00 — 
Время. 22.40 — «Здравствуйте, 
доктор!». 22.55 — Киносерпан
тин. Дубль-3. Художественный  
фильм «Кровавая клятва»  
(СШ А). В перерыве (0.30) — 
«Это волнует мир».
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